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День химика - 2016
Традиционно ши-

рокое празднова-
ние Дня химика с 

участием Президента Та-
тарстана Рустама Мин-
ниханова состоялось 26 
мая в Нижнекамске, кото-
рый отмечает в этом году 
свое 50-летие. Организа-
торами праздника стали 
Правительство республи-
ки, «Нижнекамскнефте-
хим» и наш университет.

В мероприятии в ледо-
вом дворце «Нефтехимик» 
также приняли участие 
заместители Премьер-
министра – министр про-
мышленности и торговли 
РТ Альберт Каримов, 
министр образования и 
науки РТ Энгель Фатта-
хов, глава Нижнекамско-
го муниципального райо-
на Айдар Метшин, гене-
ральный директор ОАО 

«Татнефтехиминвест-хол-
динг» Рафинат Яруллин, 
ветераны, руководители 
предприятий нефтегазохи-
мического комплекса РТ, 
преподаватели и студен-
ты.  

До начала мероприятия 
гости осмотрели выставку 
инновационной продук-
ции предприятий нефте-
химии, на которой были 
представлены нефтехими-

ческий инжиниринговый 
центр и Центр инженер-
ного образования КНИ-
ТУ в Нижнекамске, созда-
ваемый в рамках кластера 
«Иннокам», новые разра-
ботки ученых вуза. Ректор  
КНИТУ Герман Дьяко-
нов ознакомил с ними 
Президента республики, 
рассказал о проекте нефте-
химического инжинирин-
гового центра.

На сцене ледового дворца 
собравшимся показали гран-
диозное шоу с танцевальны-
ми и вокальными постанов-
ками, динамичным филь-
мом об инновационных 
проектах и производствах 
татарстанской нефтехимии, 
научных центрах, в том чис-
ле лаборатории газохимии 
КНИТУ. 

На сцену были пригла-
шены руководители мини-

стерств и ведомств, про-
мышленных предприятий, 
которые наградили лучших 
работников отрасли и уче-
ных.  

– Сегодня мы в очередной раз 
в Нижнекамске проводим этот 
праздник, и я хочу поблагодарить 
организаторов, настолько краси-
во и содержательно каждый год 
он проводится, – отметил Пре-
зидент РТ Р.Минниханов. 

Продолжение. на стр.2
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Пр е з и д е н т 
п о з д р а в и л 
ветеранов, 
з а л о ж и в -

ших основу нефтехи-
мии Татарстана и соз-
давших буквально в 
чистом поле крупней-
ший нефтехимический 
комплекс Европы. 

– Можно с уверенно-
стью сказать, что у 
человека, связавшего 
свою жизнь с химией, 
все будет хорошо. Под-
тверждение тому – 
Стратегия социально-
экономического разви-
тия Татарстана до 
2030 года, в которой 
нефтехимия и нефте-
переработка опреде-
лены основными точ-
ками роста на бли-
жайшие годы, – сказал 
Рустам Минниханов. 

Президент вручил 
государственные на-
грады, в том числе про-
фессору КНИТУ Све-

тославу Вольфсону, 
заведующему кафедрой 
химии и технологии пе-
реработки эластомеров, 
получившему медаль 
Республики Татарстан 
«За доблестный труд». 

Министр промыш-
ленности и торговли РТ 
Альберт Каримов отме-
тил, что по итогам 2015 
года предприятиями от-
расли произведено про-
дукции на сумму более 

700 млрд рублей, здесь 
работают свыше 50 ты-
сяч человек.    

На сцену был пригла-
шен и ректор вуза Гер-
ман Дьяконов. Попри-
ветствовав гостей празд-

ника, он поблагодарил 
Президента и Прави-
тельство Республики 
Татарстан за помощь 
и поддержку, которую 
университет постоянно 
ощущает. 

– Для нас особен-
но важно, что в пред-
дверии юбилея города 
принято решение о 
развитии нашего Ниж-
некамского химико-
технологического ин-
ститута. Мы тоже 
пытаемся соответ-
ствовать высочайшим 
темпам роста респу-
блики: федеральное Ми-
нистерство образова-
ния и науки опубликова-
ло рейтинг вузов России 
по уровню научного и 
кадрового потенциала, 
и наш университет на-
ходится в нем на девя-
той позиции,  – сказал 
ректор.

Вместе с вице-пре-
зидентом Академии 
наук РТ Айратом Аб-
дуллиным Герман 
Дьяконов наградил мо-
лодых ученых вузов и 
предприятий РТ, в чис-
ле которых были Ека-
терина Дудина, сту-
дентка гр. 515-М9, при-
зер республиканского 
профсоюзного конкурса 

«Студенческий лидер 
РТ», а также Айдар Га-
рифуллин, аспирант 
кафедры ПНТВМ, по-
бедитель конкурса «50 
лучших инновационных 
идей для РТ».  

Наш университет по 
традиции принял самое 
деятельное участие в ор-
ганизации этого празд-
ника. Его ведущей была 
аспирантка КНИТУ 
Алия Загидуллина. 
Студенты-танцоры го-
ловного вуза и НХТИ, 
в том числе команда 
чирлидеров NCT, уча-
ствовали в вокально-
хореографических и 
спортивных компози-
циях, очаровательные 
студентки  вручали 
цветы и призы в соста-
ве наградной группы. 
Университет также при-
нял участие в разработ-
ке сценария, режиссуре 
концерта, подготовке и 
техническом сопрово-
ждении сценического 
действия.

Анна Сакмарова

Продолжение. 
Начало на стр.1

Кроме того, было 
рассмотрено мно-
го других важных 
тем.

Ректор Г.С.Дьяконов 
назвал важные события 
месяца. Это участие вуза  
14 апреля в конференции 
ПАО «Газпром» по импорто-
замещению, которую нена-
долго посетил глава корпо-
рации А.Б.Миллер, а вели 
заместители председателя 
правления С.Ф.Хомяков 

и В.А.Маркелов. Была до-
стигнута договоренность о 
запуске одного из крупных 
совместных проектов в рам-
ках 218-го постановления, 
кроме того, КНИТУ станет 
одним из трех головных ву-
зов по обеспечению кадрами 
будущего газоперерабаты-
вающего завода на Дальнем 
Востоке.  

13 мая состоялся научно-
технический совет в 
« Т а т н е ф т е х и м и н в е с т -
холдинге», где было доло-
жено о работах Института 
пищевых производств и 
биотехнологии. «Надо все-
рьез развивать работу в 
этом крайне перспектив-
ном направлении», – отме-
тил ректор. 

По результатам поезд-
ки сотрудников вуза под 
руководством проректора 
А.М.Кочнева в Германию 
к нам обратился начальник 
международного департа-
мента Минобрнауки России 
Н.Р.Тойвонен: родилась 
идея о назначении голов-
ных университетов по от-
дельным землям Германии. 
Для КНИТУ это, скорее все-
го, будет Северный Рейн – 
Вестфалия. Ректор напом-
нил, что вуз уже ведет рабо-
ту по созданию совместного 
центра.

Выступление прорек-
тора по учебной работе 
А.М.Кочнева было посвя-

щено утверждению штатов 
и часовой нагрузки препо-
давателей на следующий 
учебный год. Упомянул 
проректор о таких циф-
рах и фактах, как средняя 
наполняемость групп (18 
человек), процентное соот-
ношение штатных препо-
давателей (68%) и совме-
стителей (32% внешних и 
19% внутренних), структура 
ППС по должностям (ста-
новится меньше ассистен-
тов). Из общего почасового 
фонда по 1000 отдается на 
кафедры для руководства 
магистрами и аспирантами, 
на программы двойных ди-
пломов – 1000, подготовку 
к олимпиадам – 900. Увели-
чены часы на ГЭК, при этом 
половина ее состава должна 
быть «со стороны». Наполо-
вину уменьшена производ-
ственная практика. В итоге 
решено утвердить 1457 ста-
вок ППС по программам 
высшего образования, 140 
– среднего профессиональ-
ного, а также 81 льготную 

ставку (в том числе на под-
держку языковой среды, 
написание учебников с гри-
фами, чтение предметов на 
английском языке, заме-
стителям деканов, деканам, 
за кураторство, в приемные 
комиссии факультетов, на 
создание базовых кафедр). 
Максимальная преподава-
тельская нагрузка – 900 ча-
сов в год для программ ВО и 
720 – СПО. 

Начальник отдела про-
токола А.Н.Безруков рас-
сказал об итогах поездки 
коллег в Германию: «Мы 
посетили несколько но-
вых университетов, зани-
мающих ведущие места в 
мировом рейтинге QS, это 
наши новые партнеры. Мы 
получили четкий сигнал: 
Германия снова к нам пово-
рачивается лицом и готова 
к сотрудничеству». 

Проректор И.Ш.Хари
сов представил сложив-
шуюся в КНИТУ систему 
охраны труда и обеспечения 
безопасности. Работа здесь 
разворачивается по 11 на-
правлениям, включающим 
администрирование, работу 
комиссий разных уровней, 
оценку условий труда, обу-
чение, методическую дея-
тельность и т.д. Разработа-
но положение, подготовлен 
проект соглашения об охра-
не труда (принят 30 мая,  
см. с. 4).

Начальник ЦУЭиМК 
А.П.Светлаков доложил 
о необходимости пересмот-
ра положения и целей вуза 
в области качества на сле-
дующие три года, отметив 
некоторые нововведения. 
Выделено 11 целей, среди 
которых – внедрение новых 
требований к системе ме-
неджмента качества и сер-
тификация по новому стан-

дарту ISO 9001:2015 (ГОСТ 
ИСО 9001-2015), увеличе-
ние доли дистанционного и 
электронного обучения, пу-
бликационной активности 
НПР с представительством 
в авторитетных журналах, 
развитие международных 
проектов и др. 

Профессор А.В.Аксяно
ва сообщила о результатах 
рейтинговой оценки эф-
фективности деятельности 
ППС по итогам 2015 года. 
В более чем солидной вы-
борке участвовали 1797 пре-
подавателей, 90 кафедр, 
22 факультета, в системе 
появились некоторые изме-
нения.  Оценивалась работа 
по укрупненным видам де-
ятельности (образователь-
ная, международная, науч-
ная, воспитательная, про-
фориентационная). Налицо 
динамика по суммарному 
долевому импакт-фактору 
публикуемых статей и мо-
нографий, числу грифован-
ных пособий, увеличилось 
число профориентацион-
ных мероприятий, призеров 
олимпиад. Совет утвердил 
новую редакцию Положе-
ния о рейтинговой оценке 
деятельности ППС. Однако 
решено эту систему оценки 
не применять до 2017 года.  
«Наша цель – создать систе-
му объективную, надежную, 
работоспособную, а быстро 
этого не сделаешь, – отме-
тил А.М.Кочнев. – Система 
авторская, у нее есть свои 
принципы и подходы, но 
есть пока и недостатки».  

Проректор В.А.Аляев 
доложил о результатах 
комплексной проверки вуза 
– они признаны удовлет-
ворительными, отдельные 
выявленные недостатки – 
некритичными.

Алла Кайбияйнен 

ученый совет

В штатном режиме
Основным 
вопросом 
повестки дня 
заседания 
ученого совета 
16 мая стало 
утверждение 
штатов и часовой 
нагрузки 
преподавателей 
на следующий 
учебный год.

День химика - 2016
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В его рамках  
было подпи-
сано соглаше-
ние о дружбе и 

сотрудничестве между 
КНИТУ и Юго-Западным 
нефтяным университе-
том Китая. 

В работе форума при-
няли участие Премьер-
министр РТ Ильдар Ха-
ликов, секретарь партий-
ного комитета провинции 
Сычуань, начальник по-
стоянного комитета все-
китайского собрания на-
родных представителей 
господин Ван Дунмин, 
заместитель Премьер-министра 
– министр промышленности и 
торговли РТ Альберт Каримов, 
начальник комитета по реформе 
и развитию провинции Сычуань 
Тан Лиминь, а также ректор 
КНИТУ Г.С.Дьяконов, ректо-
ры других казанских и китайских 
вузов.

«Мы являемся республикой с 
высоким уровнем добычи и пере-
работки нефти, производства 
автомобилей, самолетов, верто-
летов, судов, уделяем большое 
внимание развитию площадок 
с комфортными условиями для 
инвесторов,  –  отметил Ильдар 
Халиков. –  Уверен, что мы будем 
сотрудничать и в области куль-

туры, спорта, информационных 
технологий».

Провинция Сычуань обладает 
богатыми природными ресурса-
ми, живописными пейзажами, за-
поведниками, славным культур-
ным наследием, полным циклом 
промышленного производства и 
сельского хозяйства, современной 
инфраструктурой образования и 
науки.

В ходе форума были подписа-
ны двусторонние соглашения о 
дружбе и сотрудничестве между 
татарстанскими и китайскими 
вузами. Ректор КНИТУ Герман 
Дьяконов подписал такое согла-
шение с ректором Юго-Западного 
нефтяного университета Чжао 
Цзиньчжоу.

Деловой форум «Татарстан – Сычуань» 
состоялся 4 мая в ГТРК «Корстон». 

Будем дружить

Меж дународное   сотрудничество

Диплом почетного доктора КНИТУ был вручен 23 мая 
профессору Игнасио Гроссманну из Университета Карнеги-Меллон 
(Питтсбург, Пенсильвания, США). 

Первый почетный доктор 
из Америки

Торжественное вручение 
состоялось на расширен-
ном заседании ученого со-
вета вуза  перед началом 

российско-американской школы-
конференции ARChESS-2016 (РАШ-
ХИ) в области моделирования и 
оптимизации процессов и систем 
химической инженерии.  

– Игнасио Гроссманн – декан-
профессор кафедры химической ин-
женерии Университета Карнеги-
Меллон, выдающийся деятель на-
шей науки, известный во всем мире, – 
 представил коллегу профессор На-
дир Зиятдинов, заведующий ка-
федрой системотехники КНИТУ. 
– 17 тысяч раз его публикации ци-
тировали в семи тысячах статей, 
он член Американского институ-
та инженеров-химиков (AIChE), 
возглавляет консорциум, вклю-
чающий более 20 ведущих пред-
приятий США. Его заслуги высоко 
оценены мировым сообществом: он 
удостоен 20 премий, вошел в пере-
чень «Сто инженеров современной 
эпохи».

– Когда такие люди рядом с 
нами, мы сильны, – отметил ректор 
Г.С.Дьяконов, вручая диплом по-
четного доктора Игнасио Гроссман-
ну. Он напомнил, что в их числе про-
фессора Бай ЧуньЛи (президент 
Академии наук Китая), Питер Эт-

кинз (профессор Оксфорда), Фре-
дерик Паулсен (глава швейцар-
ской фармацевтической компании 
«Ферринг»), Майкл Дрошер (Гер-
мания, компания «Эвоник»). Игна-
сио Гроссманн – первая ласточка из 
США в этом ряду.  

Профессор поблагодарил коллег 
и выразил надежду на укрепление 
российско-американских научных 
связей, отдав дань уважения тради-
циям российской и Казанской хими-
ческих научных школ. 

– Сегодня мы находимся в Респуб-
лике Татарстан с очень развитой 
нефтехимической промышлен-
ностью, эта сфера чрезвычайно 
важна для всего мира, ведь модели-
рование не только предсказывает 

процессы, но и позволяет снижать 
экономические затраты, делать 
химические производства более 
экологичными, – отметил ученый.

Профессор вспомнил своих учите-
лей из Мексики и Императорского 
колледжа в Лондоне, многочислен-
ных учеников, работающих в раз-
ных концах мира. Он подчеркнул 
важность баланса между теорией и 
практикой в химической инжене-
рии. Профессор уверен, что насту-
пающие новые области (био- и нано-
технологии) вольются в химическую 
технологию.  

– Я чувствую оптимизм по пово-
ду будущего химической техноло-
гии и системотехники, поскольку 
они помогают ответить на гло-
бальные вызовы человечества XXI 
века. Однако здесь не обойтись 
без международного сотрудни-
чества, – сказал Игнасио Гросс-
манн. –  Давайте направим наши 
совместные усилия на решение на-
сущных проблем человечества! – 
призвал коллег профессор. 

Американский ученый приез-
жает в Казань и КНИТУ уже не в 
первый раз: в 2013 году он также 
принимал участие в работе меж-
дународной научной школы, и с 
тех пор между учеными двух ву-
зов установились тесные научные 
контакты. 

Ключевыми лекто-
рами РАШХИ-2016 
стали, помимо про-
фессора Игнасио 

Гроссманна, известные 
ученые в области химиче-
ской инженерии из ведущих 
американских вузов, чле-
ны Американского инсти-
тута инженеров-химиков 
Лоренц Биглер, Беивик 
Бакши, Майкл Гарольд, 
Линда Бродбелт, Джеф-
фри Сиирола, Николас 
Сахинидис, Бала Субра-
маньям, а также российские 
ученые, преподаватели, спе-
циалисты, студенты и аспи-
ранты из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Казани, Тамбова, 
Твери, Стерлитамака и дру-
гих городов.

В течение двух дней уче-
ные обсуждали широкий 
круг проблем оптимизации 
и математических методов 
проектирования химико-
технологических систем, 
интенсификации химико-
технологических процессов 
в разных областях: от хи-
мических и биохимических 
реакторов до проблем про-
мышленной безопасности, 
охраны окружающей среды и 
устойчивого развития хими-
ческой отрасли. Трансляция 
школы-конференции велась 
на сайте вуза.

Большой интерес вызвали 
доклады как американских, 
так и российских ученых. 
В мероприятии участвовал 
также профессор Николай 

Кулов, главный редактор 
журнала «Теоретические 
основы химической техноло-
гии» (РХТИ им. Менделее-
ва), с которым ученые наше-
го вуза давно и плодотворно 
сотрудничают. Он пообещал, 
что лучшие доклады конфе-
ренции будут опубликованы 
в этом авторитетном журна-
ле.

С большим внимани-
ем были восприняты док - 
лады профессо ров В.А.Хо  
лоднова, Т.Б.Чистяковой 
(СПбГТИ(ТУ), Т.Н.Гартма
на (РХТУ им. Менделеева), 
В.Н.Козлова (СПбГТУ им. 
Петра Великого), С.А.Мус
тафиной (Стерли тамакский 
филиал БГУ), профессоров 
КНИТУ Х.Э.Харлампиди, 

Ф.М.Гумерова, Т.В.Лап
тевой — представителя ка- 
федры системотехники 
КНИТУ, организатора меро-
приятия.

Большой интерес амери-
канских ученых вызвала 
постерная сессия, где мо-
лодые российские иссле-
дователи показывали аме-
риканским коллегам свои 
разработки. В числе лучших 
были отмечены работы из 
Санкт-Петербурга, Тамбова 
и Казани (группа молодого 
профессора Н.В.Улитина, 
кафедра ПАХТ и др.).

На круглом столе в за-
ключительный день работы 
конференции были опод-
ведены итоги и обсужде-
ны перспективы развития 

математического модели-
рования и оптимизации в 
химической технологи и, 
задачи инженерного хими-
ко-технологического об ра-
зования. Своим мнением 
непринужденно подели-
лись практически все при-
сутствующие — американ-
ские и российские колле-
ги, а также представитель  
«ТАНЕКО» выпускник 
КНИТУ Радик Шайхутди-
нов. Они выявили пробле-
мы математической подго-
товки студентов, оптималь-
ного соотношения теории и 
практики. Согласились, что 
здесь не обойтись без фун-
даментальной физики, уме-
ния формализовать задачи. 
«Технолог сегодня должен 

проектировать с учетом всех 
требований, в том числе 
экологических, а практико-
ориентированость позволит 
усилить мотивацию», — от-
метила профессор Татьяна 
Чистякова. Ученые отметили 
также важность синергети-
ческого эффекта подготовки 
инженеров-технологов и в 
области дигнамики и авто-
матизации процессов.

В заключение профессор 
Игнасио Гроссманн поблаго-
дарил за прекрасную органи-
зацию конференции и госте-
приимство всю команду уче-
ных и переводчиков КНИТУ 
и отдельно профессора 
Н.Н.Зиятдинова. «Мы 
будем с вами постоянно на 
связи», — заверил он. 

Моделируя технологии будущего

Вобразовательные 
контакты. В соста-
ве немецкой де-
легации прибыли 

ректор университета Йорг
Андреас Кирбс, декан 
инженерного факультета 
Манфред Флоренц Ан-
дреас Лохофенер, про-
фессор университета Томас 
Георг Рёделю, начальник 
международного отдела 
Габи Майстер и перевод-

чик университета Светлана 
Телепнева.

Наш вуз представля-
ли проректор по учебно-
методической работе Алек-
сандр Кочнев, начальник 
отдела протокола управления 
международной деятельно-
стью КНИТУ Артем Безру-
ков, деканы и руководители 
подразделений.

– Нам очень приятно, что 
связи с Университетом при-

кладных наук восстанавлива-
ются, – отметил Артем Безру-
ков. – Тем более что у наших 
вузов такая прекрасная исто-
рия взаимоотношений. Гер-
мания – это первая страна на 
нашей карте международного 
сотрудничества.

После этого выступил 
Александр Кочнев, который 
не раз бывал в этом немецком 
университете, помнит многих 
профессоров. Он выразил 

удовлетворение от укрепле-
ния сотрудничества с этим 
учебным заведением.

В этот же день немецкие 
коллеги встретились с рек-
тором Г.С.Дьяконовым. 
Глава немецкой делегации 
Йорг-Андреас Кирбс выразил 
большую заинтересованность 
в сотрудничестве с КНИТУ. 
Он вручил ректору подарок – 
традиционный сувенир зем-
ли Саксония-Анхальт.

Сегодня в университе-
те Мерзебурга реализуется 
программа двойного дипло-
мирования – там учатся сту-
денты факультета дизайна 
и программной инженерии  
КНИТУ. Развиваются также 
академические связи, гото-

вятся совместные образова-
тельные программы с Инсти-
тутом полимеров. Проявили 
немецкие коллеги интерес и 
к программам факультета со-
циотехнических систем.  

Коллеги из Саксонии 
31 мая КНИТУ посетила делегация из немецкого Университета 
прикладных наук города Мерзебурга, с которым у нашего вуза 
налажены давние и прочные научно-образовательные контакты.

 Материалы подготовила 
Алла Кайбияйнен.
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На конференцию 
зарегистрирова-
лись 255 деле-
гатов. Они вы-

брали президиум в составе 
председателя профкома 
И.Н.Мусина, советни-
ка ректората профессора 
В.П.Барабанова и прорек-
тора по учебно-методической 
работе А.М.Кочнева, ис-
полнявшего в этот день обя-
занности ректора. Он, в свою 
очередь, был избран предсе-
дателем конференции.

Профессор В.П.Барабанов 
от лица мандатной комиссии 
сообщил об изменениях в со-
ставе делегатов с 2013 года 
в связи с уходом из жизни, 
увольнением, заменой обу-
чающихся. Он был дополнен 
представителями новых для 
вуза структур. В составе деле-
гатов конференции сегодня 
340 человек, 64 процента из 
них имеют степени и звания, 
что соответствует структуре 
сотрудников университета.

По первому вопросу высту-
пил И.Н.Мусин с тремя содок-
ладчиками (Д.Ф.Хафизов, 
И.Ш.Харисов, В.А.Аля
ев). Он представил проект 
обновленного коллективного 
договора на 2016–2019 годы, 
акцентировав внимание на 
изменениях по сравнению с 
договором 2013 года.

– Задача принимаемого 
колдоговора, который в при-
ложениях содержит много 
нормативных документов, 
– максимальное удобство 
для работников, в том числе 
при защите своих интересов, 
– отметил И.Н.Мусин. Все 
нововведения направлены 

именно на это. Это уже тре-
тий договор, он стал еще бо-
лее серьезным, увеличился 
в объеме в 1,5–2 раза. После 
внесения всех изменений, 
регистрации в Минюсте и 
Минобрнауки России вместе 
со всеми приложениями он 
будет размещен на сайте вуза 
и роздан во все подразделе-
ния. Кстати, предыдущий до-
говор стал призером всерос-
сийского конкурса, проводи-
мого Минобрнауки России и 
общероссийского профсоюза 
образования.

В разделе «Рабочее время 
и время отдыха» есть ряд 
позиций, улучшающих кол-
договор. При составлении 
расписания не рекоменду-
ется ставить преподавателю 
занятия в разных корпусах в 
один день. Закреплено право 
на отпуск без сохранения 
зарплаты до 14 календарных 
дней для защиты диссерта-
ций.

В раздел «Оплата труда» 
добавлен пункт об установ-
лении единовременной над-
бавки в размере 20 процен-
тов к должностному окладу 
педагогам, разрабатываю-
щим учебные комплексы 
по новым дисциплинам в 
связи с изменением учебных 
планов. Для поощрения за 
многолетний добросовест-
ный труд установлены еже-
месячные стимулирующие 
надбавки: непрерывно про-
работавшим в течение 10 лет 
– 300 руб., 20 лет – 500 руб., 
30 лет – 1000 руб.

Раздел соцзащиты, льгот 
и гарантий предполагает 
обеспечение работодате-

лем совместно с профкомом 
ряда медицинских услуг в 
санатории-профилактории 
(с учетом компенсации рас-
ходных материалов): посе-
щение стоматолога, массаж, 
физиотерапевтические про-
цедуры, общая терапия, а 
также инъекции по назначе-
нию врача.

Колдоговор предусматри-
вает также участие работ-
ников в управлении универ-
ситетом в разнообразных 
формах: учет мнения про-
фкома, обсуждение органи-
зационных вопросов с руко-
водством, внесение предло-
жений и др., а также знаком-
ство с локальными актами 
КНИТУ (в каждую структуру 
по электронной почте в день 
принятия решения).

Премирование за защиту 
диссертации в срок состав-
ляет 5 тыс. руб. (аспиранта), 
45 тыс. руб. (докторанта), на-
учного консультанта доктор-
анта – также 45 тыс. руб.

Содокладчик Д.Ф.Хафи зов, 
председатель студенческой 
секции профкома, предста-
вил Соглашение между адми-
нистрацией и профсоюзной 
организацией по социально-
экономической защите ин-
тересов и прав обучающихся 
на 2016–2019 гг. По новому 
закону об образовании прои-
зошли изменения в учебном 
процессе, стипендиальной 
форме поощрения, условиях 
проживания в общежитиях 
– все это нашло отражение 
в документе. Конкретизиро-
ваны уважительные причи-
ны пропуска занятий (роды, 
болезнь ребенка, повестка в 

военкомат и т.д.). Изменены 
учет и порядок подачи до-
кументов на материальную 
помощь. Новые пункты ка-
саются разработки концеп-
ции работы с иностранными 
обучающимися, которых ста-
новится в КНИТУ все боль-
ше (около 20 процентов). 
Необходимо также создать 
положение о студенческом 
городке ДАС.

Еще один содокладчик по 
первому вопросу, проректор 
по административной работе 
И.Ш.Харисов, огласил Со-
глашение по охране труда на 
2016 год и правила внутрен-
него трудового распорядка 
для работников и обучаю-
щихся. В план финансово-
хозяйственной деятельности 
вуза на год в полном объеме 
включены мероприятия по 
охране труда, запланирован-
ные на основе проанализиро-
ванной ситуации, заявок от 
подразделений в отдел ОТ и 
соответствующую комиссию 
профкома, – всего на сумму 
68,5 млн руб. Что касается 
правил внутреннего трудо-
вого распорядка, то здесь 
возникла необходимость 
в обновлении принятых в 
2007 году. Сегодня действует 
новый Трудовой кодекс, но-
вый ФЗ об образовании, где 
разделены категории работ-
ников и обучающихся. Со-
ответственно, подготовлено 
два проекта правил: внутрен-
него трудового распорядка и 
внутреннего распорядка для 
обучающихся. Первый ре-
гламентирует порядок прие-
ма и увольнения работников, 
основные трудовые обязан-

ности, режим работы, время 
отдыха, меры поощрения-
взыскания и т.д. Правила 
обязательны для всех под-
разделений и работников. 
Правила внутреннего рас-
порядка для обучающихся 
определяют режим занятий 
учащихся с учетом локальных 
актов вуза по уровням подго-
товки.

Проректор по экономике и 
инновациям В.А.Аляев огла-
сил изменения в Положение 
об оплате труда работников 
КНИТУ. Так, в него добавлена 
правительственная дорожная 
карта совершенствования си-
стемы оплаты труда работни-
ков государственных и муни-
ципальных образовательных 
учреждений. Размеры премий 
определяются приказом рек-
тора, максимальный их раз-
мер не ограничен. Добавлены 
также выплаты к юбилейным 
датам, стимулирующие вы-
платы за повышение квали-
фикационных характеристик 
УВП и другим категориям ра-
ботников.

В ходе обсуждения проекта 
колдоговора депутаты задали 
несколько вопросов. В част-
ности, доцент А.И.Разинов 
попросил дополнить пункт 
2.7.13 фразой о ежегодной ин-
дексации уровня заработной 
платы. Вопрос профессора 
С.В.Барабановой касался 
необходимости создания ко-
миссии по урегулированию 
разногласий в соответствии с 
законом об образовании. Ад-
министрация в лице прорек-
тора И.Ш.Харисова обещала 
этот вопрос рассмотреть в 
ближайшее время.

Поднята была также тема 
о необходимости повышения 
уровня зарплаты учебно-
вспомогательному персона-
лу. И.Н.Мусин заверил, что 
профком этим активно за-
нимается, причем на разных 
уровнях.

На вопрос об увеличении 
размера суточных и оплаты 
гостиниц В.А.Аляев ответил, 
что их устанавливает учреди-
тель (Минобрнауки РФ), но 
реально проживание коман-
дированных всегда оплачи-
вается «по факту».

По второму вопросу по-
вестки дня В.П.Барабанов 
сообщил о необходимости 
довыборов членов ученого 
совета в результате их вы-
бытия за последние пять лет. 
Было предложено избрать в 
состав совета 11 сотрудников 
– по квотам подразделений 
(институтов) и ректора. Это 
С.В.Бухаров (завкафедрой 
ТООНС), С.А.Сергеев (завка-
федрой социальной и поли-
тической конфликтологии), 
Л.Р.Ибрашева (директор ли-
цея им. П.А.Кирпичникова), 
Г.М.Рахимова (директор 
Бугульминского филиа-
ла), М.Ю.Камаева (глав-
ный бухгалтер), К.Жукова 
(студентка), Д.Ф.Хафизов 
(студенческая секция про-
фкома), по квоте ректора – 
В.Ф.Шкодич (декан ФТПКЭ), 
С.В.Киселев (директор ВШЭ), 
Т.Р.Дебердеев (завкафедрой 
ТППКМ), И.В.Зимина (декан 
ФСПО). В результате тайного 
голосования в состав ученого 
совета были избраны все на-
званные люди.

Алла Кайбияйнен

Долг, честь, Отечество – 
главные слова 
настоящего мужчины

конференции и сеМинары

Венчурная индустрия
В конце апреля в Казани проходила XVI Российская и XI Казанская 
венчурная ярмарка. В ГТРК «Корстон» 27 апреля была развернута 
экспозиция инновационной инфраструктуры Татарстана, 
в том числе разработки лучших вузов республики. Наш университет 
также представил на ярмарке свои инновационные разработки. 

В насыщенной про-
грамме мероприя-
тия приняли учас-
тие советник Пре - 

зидента РФ Андрей Фур-
сенко, исполнительный ди-
ректор Российской ассоциа-
ции венчурного инвестирова-
ния (РАВИ) Альбина Ник  
конен, генеральный дирек-
тор ОАО «Российская вен-
чурная компания» Игорь 
Агамирзян, гендиректор 
Фонда инфраструктурных и 
образовательных программ 
«Роснано» Андрей Свина-

ренко, зарубежные гости, 
директор Инвестиционно-
венчурного фонда РТ Айнур  
Айдельдинов, другие пред-
ставители институтов раз-
вития России и европейских 
стран, в том числе Ирлан-
дии. 

Вместе с Президентом Та-
тарстана Рустамом Мин-
нихановым они осмотрели 
экспозицию инфраструктуры 
поддержки инноваций в ре-
спублике, а также выставку 
российских и зарубежных 
высокотехнологичных ком-

паний, претендующих на 
венчурные инвестиции. На 
пленарном заседании  были 
обсуждены модели иннова-
ционного развития и конту-
ры современного технологи-
ческого ландшафта, ниши, 
которые могут занять Россия 
и Татарстан на глобальных 
рынках. 

Наш вуз на ярмарке пред-
ставлял ректор Герман Дья-
конов, проректор по научной 
деятельности и интеграции с 
производством Илнур Аб-
дуллин, проректор по эко-

номике и инновациям Вале-
рий Аляев, декан механи-
ческого факультета Алексей 
Бурмистров, директор НИИ 
каучуков и спецполимеров 
КНИТУ, профессор кафедры 
ТСК Любовь Зенитова, 
завкафедрой дизайна про-
фессор Венера Хамматова, 
начальник Центра рекламно-
выставочной деятельности 
Татьяна Копьева, студенты 
и преподаватели. В мероприя-
тии также приняли участие 
100 представителей Институ-
та управления инновациями.

На экспозицию ярмарки 
попали одни из самых пер-
спективных разработок уче-
ных вуза. Всего было пред-
ставлено четыре продукта 
и технологии: бесмасляный 
спиральный вакуумный на-
сос, сотовые панели на осно-
ве композиционного поли-
мерного материала, образцы 
спецодежды, созданной из 

инновационных материалов, 
а также комбинированные 
покрытия из полимерных и 
металлических слоев. Пре-
зидента Татарстана особен-
но заинтересовали образцы 
спецодежды, в которую были 
облачены студенты КНИТУ, 
спиральный вакуумный на-
сос и сотовые панели. 

Андрей Назаров

На защите интересов вузовского работника
30 мая в круглом зале 
главного корпуса состоялась 
конференция работников 
и обучающихся КНИТУ. 
На повестку дня было 
вынесено два вопроса: 
утверждение коллективного 
договора между ФГБОУ ВО КНИТУ» 
и работниками и дополнительные 
выборы членов ученого совета вуза.

выставки и ярМарки
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научные горизонты

«Сверхкритика» – технологии будущего 
В этом году исполняется десять лет научно-практическому журналу «Сверхкритические флюиды. 
Теория и практика», издаваемому в Москве под руководством декана химического факультета МГУ 
им. М.В.Ломоносова академика РАН В.В.Лунина. Этому событию будет посвящен семинар, 
который состоится в нашем вузе 15 июня.

К участию в нем при-
глашены видные 
ученые (академи-
ки РАН В.М.Бузник, 

М.П.Егоров, В.Б.Казанский, 
В.И.Минкин, А.М.Музафаров, 
Б.Ф.Мясоедов, В.М.Новоторцев, 
В.Я.Панченко, К.М.Салихов, 
О.Г.Синяшин, А.Р.Хохлов, 
член-корреспондент РАН 
В.И.Бухтияров), профессора ве-
дущих университетов России, 
представители промышленных 
предприятий и ЗАО «Шаг» (ком-
пания фирмы Water, мирового 
лидера по производству оборудо-
вания в области СКФ-технологий, 
учредитель и издатель журнала).

На мероприятии будут рас-
смотрены тенденции развития 
науки и образования приме-
нительно к СКФ-технологиям, 
история журнала и его перспек-
тивы, проведены экскурсии по 
профильным лабораториям 
КНИТУ. Председателями орг-
комитета семинара являются 
академик РАН В.В.Лунин, рек-
тор университета Г.С.Дьяконов 
и генеральный директор ОАО 
«Татнефтехиминвест-холдинг» 
Р.С.Яруллин.

Как подчеркнул в своем письме 
академик В.В.Лунин, «Казань, 
бесспорно, является колыбелью 
российской «сверхкритики». 
Научная школа КНИТУ – пер-
вая и самая сильная в России 
– стояла у истоков создания 
этого специализированного 
журнала. Первые статьи при-
надлежат перу наших казан-
ских коллег и продолжают даже 
через десять лет вызывать 
интерес читателей. Идею про-
ведения юбилейного семинара в 
Казани, в стенах КНИТУ, под-
держало и руководство ком-
пании «Татнефтехиминвест-
холдинг».

Заместителем главного редак-
тора журнала является заведую-
щий кафедрой теоритических 
основ теплотехники КНИТУ про-
фессор Ф.М.Гумеров. Мы побе-
седовали с ним о сути и истории 
развития сверхкритических флю-
идных технологий (СКФТ), о раз-
работках в этой области кафед ры 
и университета.

– Какова предыстория раз-
вития СКФтехнологий во 
всем мире и в КНИТУ?

– Сегодня сверхкритическими 
флюидными средами и техноло-
гиями на их основе занимается 
весь мир, это перспективнейшее 
направление инновационного 
развития различных отраслей 
промышленности. Зарубежным 
исследователям принадлежит 
мнение о том, что эффект от ис-
пользования СКФ-технологий 
будет сопоставим с эффектом 
от использования лазерных и 
информационных технологий. 
СКФ-технологии начали широко 
развиваться с 70-х годов прошло-
го столетия. К примеру, только в 
США реализовано более ста та-
ких технологий в различных от-
раслях промышленности, вклю-
чая нефтедобычу, нефтеперера-
ботку, полимерную химию, фар-
мацевтику, медицину, пищевую 
промышленность. Во Франции 
в 1985 году государством была 

сформирована структура науч-
ных организаций под развитие 
именно СКФ-технологий с долго-
срочным финансированием. В 
нашей стране в силу известных 
обстоятельств этим направлени-
ем занялись с большим опозда-
нием. Некоторый интерес был, 
конечно, и раньше. 

К примеру, перспективность 
СКФ-технологий хорошо пони-
мал академик А.М.Кутепов. В его 
бытность главным редактором 
журнала «Теоретические основы 
химических технологий» статьи, 
посвященные этим технологиям, 
были приоритетными. В РАН в 
рамках направления «Химиче-
ские технологии» была сфор-
мирована профильная секция. 
Однако в 2002 году Алексея Мит-
рофановича Кутепова не стало, 
и только-только зарождавшееся 
направление стало «бесхозным».

 В 2004–2006 годах в Ростове-
на-Дону прошли первые три кон-
ференции по СКФ-технологиям, 
давшие импульс следующему 
этапу в развитии критических 
явлений и сверхкритических 
флюидных технологий в на-
шей стране. Это движение воз-
главил декан химфака МГУ им. 
М.В.Ломоносова академик Ва-
лерий Васильевич Лунин. Труд-
но переоценить его вклад. За 
прошедшие десять лет сделано 
невероятно много: стали про-
водиться регулярные (раз в два 
года) научные конференции с 
международным участием, в том 
числе и для молодых исследова-
телей; выпускается профильный 
журнал, печатающийся также 
на английском языке и входя-
щий в престижные базы данных 
Scopus, Web of Science. Кон-
курс грантов РФФИ обогатился  
СКФ-направлением, а в учебном 
процессе передовых университе-
тов, включая и наш, стали появ-

ляться курсы по этому важному 
инновационному направлению.

– Как все развивалось в на-
шем вузе?

– Гений заведующего кафед-
рой ТОТ Айтугана Гарифовича 
Усманова, ученика Германа Кон-
стантиновича Дьяконова, открыл 
дорогу этому направлению на на-
шей кафедре, в нашем универси-
тете, да и в республике в целом. 
Первое научное исследование 
температуропроводности СО2 в 
сверхкритической флюидной об-
ласти состояния с использовани-
ем лазерной интерферометрии в 
1969 году инициировал именно 
он. И в 1973 году его аспирант 
Д.Г.Амирханов защитил первую 
кандидатскую диссертацию по 
этой теме. Визуализация процес-
са молекулярного переноса тепла 
должна была дать ответ на инте-
ресовавший научный мир вопрос 
о природе околокритических 
аномалий и искажающем влия-
нии конвективных токов. В даль-
нейшем многочисленные учени-
ки А.Г.Усманова (Ф.М.Гумеров, 
В.А.Аляев, Р.А.Усманов, В.А.Еро - 
хин, А.Н.Сабирзянов, Р.Н.Максу-
дов, С.Н.Михайлова) продолжи-
ли интерферометрические ис-
следования явлений и свойств в 
окрестности критической точки. 
Начиная с 90-х годов и в том 
числе благодаря опыту, приоб-
ретенному в рамках сотрудниче-
ства с лабораторией LIMHP CNRS 
(Франция), изучение критических 
явлений стало гармонично со-
четаться с исследованиями СКФ-
технологий. Написано и опубли-
ковано множество статей, книг и 
учебников. Книга «Суб- и сверх-
критические флюиды в процес-
сах переработки полимеров», на-
писанная группой наших авторов 
и изданная в 2000 году, стала не 
только первой в России по СКФ-
технологиям, но и  была приоб-

ретена Швейцарией, Молдовой и 
Украиной. Интерес к этой книге в 
России подвиг нашего уважаемо-
го спонсора в лице генерального 
директора «Татнефтехиминвест-
холдинга» Р.С.Яруллина осу-
ществить ее второе издание в 
2007 году. Наши книги изданы 
также в Германии и США. Мож-
но с уверенностью сказать, что 
А.Г.Усманов был провидцем – 
этими технологиями сейчас за-
нимается весь мир.

Сегодня в КНИТУ (на нашей 
кафедре и за ее пределами) 
созданы многочисленные ис-
следовательские лаборатории, 
развивающие широкий спектр 
СКФТ-направлений. Это лабо-
ратории диспергирования по 
методам RESS, SAS и PGSS, экс-
тракционных и импрегнацион-
ных процессов с растворителями 
в СКФ-состоянии, окисления в 
сверкритической водной среде, 
получения биодизельного то-
плива в СКФ-условиях, вытес-
нения нефти сверхкритическим 
диоксидом углерода, теплофи-
зических свойств рабочих сред в  
СКФ-состоянии, а также сверх-
критических флюидных техно-
логий в нефтехимии и дорож-
ном строительстве, созданные 
при содействии инженерно-
внедренческого центра «Инже-
хим». Действительно, деятель-
ность кафедры в этом направ-
лении далеко не изолирована, 
интерес к проблеме высок. Ра-
боты ведутся в сотрудничестве с 
кафедрами «Общая химическая 
технология» (Х.Э.Харлампиди, 
Г.И.Федоров, А.Б.Ремизов, 
Э.А.Каралин), «Химические 
технологии переработки эла-
стомеров» (С.И.Вольфсон, 
Р.М.Хузаханов), «Аналитиче-
ская химия» (М.И.Евгеньев), 
«Фи зическая и коллоидная 
химия» (Ю.Г.Галяметдинов, 
В.В.Осипова), «Инженерная эко-
логия» (С.В.Фридланд), ХТВС 
(А.В.Косточко), ХТОСА (В.Г.Ни - 
китин), «Физика и техника низких 
температур» НХТИ (А.А.Сагдеев, 
А.Т.Галимова, К.А.Сагдеев) и 
ИВЦ «Инжехим» (М.И.Фаррахов, 
В.Ф.Хайрутдинов).

– «Теоретические основы 
теплотехники» и «Сверхкри-
тические флюидные техно-
логии», что в них общего?

– Коснусь главного: принци-
пиальной задачей теплотехники 
является энергосбережение. СКФ-
технологии – это решение задачи 
на принципиально новых основах, 
с более выраженным энергосбере-
гающим эффектом. Так что СКФ-
технологии, энергосберегающие 
по своей природе, – это движение 
в правильном направлении.

– Какова активность в на-
правлении учебного процес-
са?

– Начиная с 1999 года по ре-
шению ученого совета мы ведем 
курс «Основы СКФ-технологий» 
для студентов направления 
«Теп лоэнергетика». Вариации 
этого предмета преподаются ба-
калаврам и аспирантам кафедры 
ТОТ и не только. Подготовлена и 
реализуется двухгодичная маги-
стерская программа «Сверхкри-
тические флюидные технологии 

в задачах углубленной перера-
ботки углеводородного сырья».

– Какие технологии уже 
разработаны на кафедре?

– Мы не сосредоточены лишь 
на фундаментальных аспектах. 
Каждая диссертационная ра-
бота и каждый научный грант 
непременно предполагают ис-
следование технологическо-
го процесса для реализации в 
промышленности. Близок к за-
вершению или завершен ряд  
СКФ-технологий, представляю-
щихся рентабельными. К при-
меру, регенерация гетерогенных 
катализаторов с использованием 
сверхкритического флюидного 
СО2-экстракционного процес-
са. Бизнес-план на эту техноло-
гию, составленный специали-
стами «Татнефтехиминвест-
холдинга», указывает на ее 
перспективность и жизнеспо-
собность. Не случайно в 2015 
году мы получили предложение 
от американского издательства 
PHOTON на опубликование ре-
зультатов цикла наших работ, 
посвященных регенерации (6 
кандидатских и готовящаяся 
докторская диссертация), в виде 
монографии. В итоге она издана 
в США в марте этого года. Не за-
бегая вперед, скажу, что начали 
вырисовываться и очертания за-
казчика на эту технологию.

О процессе получения био-
дизельного топлива в СКФ-ус- 
ловиях также можно говорить 
как о близкой к готовности тех-
нологии. Цикл работ (шкесть 
кандидатских и готовящаяся 
докторская диссертация) завер-
шен моделированием процесса, 
в рамках которого себестоимость 
экологичного возобновляемого 
источника энергии составляет 
около 28 рублей за литр, что де-
шевле стоимости нефтяного ди-
зельного топлива. Опять-таки по 
просьбе американского издатель-
ства NOVA материалы были опу-
бликованы в США в виде главы 
солидной монографии. Интерес к 
этой технологии проявляют пред-
ставители Казахстана и Италии. 
Касательно России складывается 
впечатление, что в биодизельном 
топливе наши руководители ви-
дят конкуренцию традиционным 
для нас нефти и газу.

Недалеки от готовности про-
цессы выделения молибдена из 
водного стока одного из заводов 
ОАО «Нижнекамскнефтехим» и 
вытеснения нефти сверхкритиче-
ским диоксидом углерода. К сло-
ву, в США в рентабельном процес-
се СК-СО2-вытеснения добывают 
15 млн тонн нефти в год. Причем 
в этом случае добывают ту нефть 
(предпочтительно третичную), 
которую вытеснить водой невоз-
можно. Справедливости ради 
надо отметить, что еще во вре-
мена СССР этот способ в нашей 
стране успешно разрабатывался 
совместно с венгерскими учены-
ми и успешно эксплуатировался в 
Венгрии вплоть до начала 2000-х 
годов.

Итак, мы с нетерпением ждем 
семинара, приезда к нам членов 
редколлегии и уважаемых гос тей. 

Алла Кайбияйнен,
фото автора
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Торжественное от-
крытие мероприя-
тия происходило 
в районном Доме 

культуры. Конференция со-
брала свыше 200 участников 
– курсантов ИВО, пестре-
чинских школьников. Среди 
почетных гостей был Герой 
Советского Союза полков-
ник Борис Кузнецов.

Организаторами меро-
приятия выступили Ин-
ститут военного обучения 
КНИТУ, Союз ветеранов РТ, 
Совет Пест речинского муни-
ципального района РТ, Та-
тарстанское отделение Ака-
демии военно-исторических 
наук, Музей-мемориал Ве-
ликой Отечественной войны 
На ционального музея РТ.

Открытие прошло в луч-
ших традициях факультета 
военного обучения. После 
команды полковника Нари-
мана Суляева «Равнение на 
знамя!» в зал были внесены 
флаги России, Татарстана 
и Пестречинского района. 
Прозвучали Государствен-
ные гимны РФ и РТ. Память 
погибших почтили минутой 
молчания.

Вел конференцию началь-
ник военной кафедры пол-
ковник Андрей Югов.

О том, что трудно найти 
в нашей стране человека, 
который бы не знал эти два 
слова – Брестская крепость, 
сказала в своем приветствии 
заместитель главы Пестре-
чинского района Венера 
Игнатьева. В героической 

обороне крепости участво-
вал уроженец Пестрецов Ге-
рой Советского Союза Петр 
Гаврилов.

«Месяц героической обо-
роны Брестской крепости 
дал понять, что наш народ 
не удастся сломить», – отме-
тил почетный участник кон-
ференции Роман Беляков, 

заместитель руководителя 
Департамента Президента 
РТ по вопросам внутренней 
политики, начальник Управ-
ления по взаимодействию с 
институтами гражданского 
общества.

Поприветствовал участни-
ков конференции и ректор 
КНИТУ Герман Дьяконов. 

«Наш мир находится в со-
стоянии войны и сейчас, 
основная ее цель – попытка 
снова примерить на Россию 
образ врага, воспитать на 
этой основе подрастающее 
поколение. Мероприятие, 
которое проводит Пестре-
чинский район вместе с 
нами, крайне важно для мо-

лодежи. Нужно помнить, как 
это было на самом деле, какой 
ценой наши деды и отцы до-
бывали Победу».

Обо всех трагических и 
героических этапах оборо-
ны Брестской крепости, ко-
торая на 40–45 дней задер-
жала продвижение врага на 
восток, доложил полковник 
Нариман Суляев.

Радий Зарипов, предсе-
датель правления ДОСААФ 
РТ, подробно рассказал о 
жизненном пути последнего 
героя крепости майора Петра 
Гаврилова. Поразительно, как 
удалось ему продержаться 32 
дня, каждый день выходить 
на бой с врагом и сражаться, 
когда он оставался в крепости 
фактически один.

«Сегодня мы вспоминаем 
начало войны, – сказал в сво-
ем эмоциональном выступле-
нии Герой Советского Союза 
Борис Кузнецов. – План 
Барбаросса гитлеровской 
Германии по уничтожению 
России провалился.  Сегодня 
я вижу новых военных и кур-
сантов на кафедре КНИТУ. 
Всегда, когда я прихожу в этот 
замечательный университет 
и общаюсь с молодежью, то 
убеждаюсь, что мы растим 
хорошие кадры». Председа-
тель совета ветеранов КНИ-
ТУ Алексей Понкратов 
вручил Борису Кириллови-
чу постоянный пропуск в 
наш вуз.

Конференция не огра-
ничилась докладами и вы-
ступлениями. В перерывах 
между ними звучали стихи и 
песни в исполнении студен-
ток Алины Гильметди-
новой, Алины Мухтарул-
линой, Алии Салаховой, 

директора ДК Пестрецов 
Ильдара Кадраева. Вете-
ран военной службы доцент 
В.Панин и почетный учи-
тель России А.Данилов спе-
ли «Брестский вальс».

После пленарного заседа-
ния участники мероприятия 
отправились к мемориалу 
воинам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
где состоялись торжествен-
ный митинг и возложение 
гирлянды и цветов, затем по-
сетили музей Гаврилова в де-
ревне Альвидино.

Среди почетных гостей 
конференции были так-
же ветеран войны полков-
ник Александр Саламы-
ков, проректор КНИТУ по 
социально-воспитательной 
работе Людмила Абута-
липова, Герой Социали-
стического Труда Любовь 
Смирнова, ветеран Пестре-
чинского района Нина Ку-
приянова, председатель со-
вета ветеранов Вахитовского 
района Генрих Бердников, 
руководитель Татарстанского 
отделения Академии военно-
исторических наук Светлана 
Никонова, представитель 
Департамента Президента РТ 
по вопросам внутренней по-
литики Рустэм Гайнетди-
нов, представитель Союза ве-
теранов РТ Александр По-
ляков, научный сотрудник 
Музея-мемориала Великой 
Отечественной войны Нацио-
нального музея РТ Анаста-
сия Былинкина, замести-
тель председателя местной 
общественной организации 
белорусов «Спадчина» Лео-
нид Станкевич, начальника 
ФВО Хамит Тухбиев и др. 

Ольга Галеева

дороги Побе ды 

Почтить великий для нашего на-
рода праздник, отдать дань ува-
жения ветеранам, труженикам 
тыла собрались студенты и пре-

подаватели вуза, проректоры и деканы, офи-
церы и курсанты Института военного обуче-
ния. Открыл и вел мероприятие директор 
института полковник Нариман Суляев. С 
приветственным словом к присутствующим 
обратились ректор вуза Герман Дьяконов, 
советник ректората профессор Вильям Ба-
рабанов, живший в блокадном Ленингра-
де, курсант ФВО Роман Почейкин.

– Народ, который забывает свою 
историю, не имеет будущего, – отметил 
Герман Сергеевич, поздравив собравших-
ся с годовщиной Великой Победы. Он 
призвал всех принять 9 мая участие в ак-
ции «Бессмертный полк», пожелал вете-
ранам здоровья, а молодежи – успехов и 
мирного неба над головой.

– Традиционно мы собираемся здесь, 
чтобы почтить память тех, кто от-

стаивал независимость нашей Родины, 
воевал на фронтах, работал в тылу, 
тех, кто сделал нашу жизнь счаст-
ливой, – сказал житель блокадного Ле-
нинграда профессор Вильям Барабанов. 
– Казанский химико-технологический 
институт тоже внес свой вклад в Побе-
ду. Когда началась война, 467 студентов, 
преподавателей и сотрудников, несмотря 
на бронь, подали заявление и ушли до-

бровольцами на фронт. Многие из них 
не вернулись. Мы знаем и помним их. К 
сожалению, участники войны уходят от 
нас. Уже в 2016 году мы проводили в по-
следний путь Бориса Львовича Цвея, 
Ивана Ильича Поникарова. Их все 
меньше и меньше, но память о них мы бе-
режно храним.

Вильям Барабанов отметил, что здесь 
присутствуют «дети войны», которые вме-
сте с родителями были участниками вос-
становления страны. О необходимости под-
держки поколения «детей войны» говорил 
и доцент ИХТИ Леонид Максимов.

После выступления полковника Нари-
мана Суляева о главных моментах войны 
к монументу павшим воинам – сотрудни-
кам КНИТУ-КХТИ были торжественно 
возложены цветы и гирлянда. Присут-
ствующие почтили память погибших ми-
нутой молчания.

Продолжило программу показательное 
выступление кадетов школы №1, про-
демонстрировавших хорошую боевую 
подготовку, умение вести рукопашный 
бой и метко стрелять.

Праздничный концерт художествен-
ной самодеятельности, который состоял-
ся после митинга, включал в себя песни 
военных лет, стихи, танцевальные ком-
позиции, игру на скрипке в исполнении 
студентов университета.

Анна Главатских

6 мая на Аллее Славы 
КНИТУ по улице 
П.А.Кирпичникова 
состоялось торжественное 
мероприятие, 
посвященное 71-летию 
Победы нашего народа 
в Великой Отечественной 
войне, с митингом, 
возложением цветов 
сотрудникам вуза, 
павшим в годы войны, 
и праздничным концертом 
художественной 
самодеятельности 
студентов. 

Крепость героев
Выездную военно-историческую конференцию, посвященную 75-летию 
героической обороны Брестской крепости, провел наш вуз 12 мая 
в райцентре Пестрецы.

Это нужно живым…
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16 мая в университете прошел ежегодный 
концерт студентов подготовительного 
факультета КНИТУ, посвященный 
Дню Победы.

В мероприятии приняли 
участие около 60 студен-
тов из 16 стран Африки и 
Азии. Ребята пели песни 

военных лет, читали стихи о том 
нелегком времени.

– Мы преподаем русский язык, 
но это не только слова, это наша 
культура, богатые традиции. 
Праздник 9 Мая настолько проч-
но вплетен в историю нашего на-
рода, что не познакомить с ним 
своих студентов мы не можем. 
Через этот праздник мы хотим 
показать, насколько духовно бо-
гат наш народ, насколько кра-
сива наша культура, насколько 
захватывающи песни и стихи во-
енных лет, – рассказала старший 
преподаватель кафедры РКИ Эль-
вира Мулюкова.

В зрительном зале земляки 
дружно поддерживали своих вы-
ступающих, а ребята очень орга-
нично и со всей душой вживались 
в военные образы и доносили тра-

гичность тех дней и радость Побе-
ды.

– Спасибо России, спасибо рус-
ским солдатам, Президенту Рос- 
сии Владимиру Путину, кото-
рые сейчас помогают моей стра-
не, – поблагодарил со сцены сту-
дент из Сирии Али Хасан.

На мероприятии присутствовал 
и проректор по экономике и инно-
вациям Валерий Аляев. Он отме-
тил, что студенты подготовитель-
ного факультета в совершенстве 
владеют русским языком, а также 
что через изучение языка они зна-
комятся с историей России.

– У каждой страны были крова-
вые истории, войны. Надо про них 
помнить, чтобы они не повто-
рились впредь. Я уверен, что для 
образования и науки границ нет, 
все мы с вами равны. Вы потом 
разъедетесь в свои страны, но 
мы всегда будем с вами поддержи-
вать контакт, – отметил Валерий 
Алексеевич Аляев. 

9 мая в Казани на площади Свободы состоялся праздничный па-
рад, посвященный 71-й годовщине Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, участие в котором приняли войска Казанского гар-
низона, а также сводная рота курсантов факультета военного обучения 
КНИТУ. На трибунах за парадом наблюдали ветераны войны, почетные 
гости, а принял его Президент Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов.

*  *  *
9 мая в Казани прошла массовая народная всероссийская акция «Бес-

смертный полк». В ней приняли участие свыше 45 тысяч горожан, сре-
ди которых было около пятисот студентов, преподавателей и сотрудни-
ков вуза во главе с ректором Г.С.Дьяконовым.

новости идПо

В первую очередь следует назвать груп-
пу сотрудников ООО «Газпром трансгаз 
Нижний Новгород» – предприятия, с 
которым у нашего вуза с 2006 года (ООО 

«Волготранс газ») налажено особо тесное сотрудни-
чество в сфере повышения квалификации и пере-
подготовки кадров (обучение прошли около тыся-
чи слушателей за десять лет). 25 слушателей обуча-
лись в плановом порядке по программе «Метроло-
гическое обеспечение средств автоматизации» с 4 
по 15 апреля.

Кроме того, согласно графику повышения квали-
фикации ПАО «Газпром» на 2016 год, в котором уже 
четвертый год подряд в результате конкурсного отбо-
ра избираются программы допобразования КНИТУ, 
в ИДПО прошла обучение группа из 20 слушате-
лей «Газпром трансгаз Чайковский» по програм-
ме адаптации молодых специалистов и совершен-
ствования их профессиональных навыков (руко-

водитель – Л.М.Богатова, профессор КНИТУ), а 
также были обучены две сборные группы дочерних 
обществ Газпрома по программам «Коммерческий 
учет расхода газа» и «Автоматизация технологи-
ческих процессов и производств» (руководитель – 
Д.В.Елизаров, доцент КНИТУ).

Все слушатели отметили высокий профессио-
нализм преподавателей, грамотно составленную 
программу обучения, чередование аудиторных и 
выездных практических занятий на таких точках, 
как компрессорная станция «Арская» (ООО «Газ-
пром трансгаз Казань»), ФГУП «ВНИИР», на про-
изводственных площадках фирм – партнеров ПАО 
«Газпром», в лаборатории Yokogawa нашего вуза.

Выражена благодарность сотрудникам ИДПО 
за отличную организацию и проведение учебного 
процесса, насыщенную экскурсионную программу. 

Гульнара Муратова, 
начальник отдела УМО ИДПО КНИТУ

С начала 2016 
года в Институте 
дополнительного 
профессионального 
образования 
КНИТУ по 
программам 
повышения 
квалификации 
прошли обучение 
сразу несколько 
групп сотрудников 
ПАО «Газпром». 

Дистанционное обучение: 
успешный дебют
В Институте дополнительного профессионального образования 
КНИТУ завершена апробация дополнительных профессиональных 
программ с применением дистанционных образовательных 
технологий, организованная для специалистов дочерних обществ 
ПАО «Газпром» в соответствии с перечнем мероприятий, 
осуществляемых университетом в интересах компании.   

В ИДПО с этой целью созданы Центр откры-
того (дистанционного) образования, ла-
боратория электронных образовательных 
ресурсов, а также многофункциональный 

класс подготовки, переподготовки и повышения 
квалификации специалистов ПАО «Газпром».

Для этого была адаптирована применяемая 
в КНИТУ уже многие годы система управления 
обучением Moodle, которая стала платформой 
для формирования в ИДПО специализированной 
информационно-образовательной среды – систе-
мы дистанционного обучения (СДО) e-idpo.kstu.ru.

Проектирование и апробация программ прово-
дились по четырем актуальным для газовой и неф-
тяной сфер направлениям: «Автоматизация техно-
логических процессов и производств», «Коррозия 
и защита трубопроводов», «Метрологическое обе-
спечение средств автоматизации», «Эксплуатация 
и обслуживание оборудования компрессорных 
станций». В ходе разработки электронных курсов 
ко всем программам было создано электронное 
учебно-методическое обеспечение. К созданию 
контента привлечены ведущие преподаватели 
КНИТУ, КНИТУ-КАИ и практикующие специа-
листы дочерних обществ Газпрома при участии 
кафед ры автоматизированных систем сбора и об-
работки информации КНИТУ. 

В апробации курсов приняли участие 12 дочер-
них обществ Газпрома. Обучение  осуществлялось в 
марте-апреле этого года в системе дистанционного 
обучения ИДПО КНИТУ на портале e-idpo.kstu.ru.  
Успешно прошли обучение 65 специалистов.

По его итогам со слушателями проведено инте-
рактивное анкетирование, участники которого вы-
соко оценили содержание и полноту изложенного 
учебного материала, практическую ценность и но-
визну информации. Все опрошенные удовлетворе-
ны организацией учебного процесса, функциони-
рованием и работой СДО, положительно оценили 

дизайн электронных курсов, хорошую структуру 
портала, удобную и простую навигацию. Они отме-
тили необходимость проработки вопросов органи-
зации освоения учебно-методического материала, а 
также потребность в небольшой доработке техниче-
ского представления контента курсов.

В адрес руководства университета и ИДПО посту-
пают положительные отзывы и письма от дочерних 
обществ Газпрома (ООО «Газпром межрегионгаз 
Уфа», Новосибирского филиала ПАО «ВНИПИгаз-
добыча», ООО «Газпром трансгаз Казань», ООО 
«Газпром добыча Иркутск», ООО «Газпром до-
быча Краснодар»). Так, в письме руководства ООО 
«Газпром добыча Иркутск» отмечается: «Изучение 
предложенных курсов, несомненно, способствовало 
повышению образовательного уровня, уровня про-
фессиональных компетенций обученных специали-
стов».

Директор Новосибирского филиала ПАО  
«ВНИПИгаздобыча» А.Л.Пилюгин написал: «Со-
трудники, проходившие обучение, отмечают вы-
сокую степень комфортности взаимодействия со 
специалистами Центра О(Д)О ИДПО, их слажен-
ность, оперативность и грамотное отношение 
к работе в течение всего периода сотрудниче-
ства».

«Благодарим коллектив вновь созданного Цент-
ра открытого (дистанционного) образования Ин-
ститута дополнительного профессионального 
образования вашего университета за профессио-
нализм и высокое качество организации дистанци-
онного обучения в ходе данного эксперимента», – 
говорится в письме генерального директора ООО 
«Газпром межрегионгаз Уфа» А.А.Ахметшина.

Представители компании единодушны в высокой 
оценке совместной работы с вузом и выражают на-
дежду на дальнейшее сотрудничество. 

Мансур Галиханов, 
первый заместитель директора ИДПО

Благодарность за курсы

В праздничном строю

9 Мая чтят 
и иностранцы
9 Мая чтят 
и иностранцы
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Собравшиеся 20 мая в зале ученого совета коллеги и ученики Николая Васильевича Гудина, руководство, преподаватели 
и студенты университета, казанские ученые поделились воспоминаниями о выдающемся профессоре и педагоге, первом 
заведующем кафедрой технологии электрохимических производств КХТИ, которого хорошо помнят в нашем вузе. 

лучшие люди книт у      

Он полон идей

Светослав Исаакович 
–  лауреат Государствен-
ной премии РТ в области 
науки и техники, заслу-

женный ученый-химик, мудрый и 
талантливый наставник, хороший 
и надежный друг. В свой юбилей-
ный месяц из рук Президента Ру-
стама Минниханова он получил 
медаль Республики Татарстан «За 
доблестный труд»: это произошло 
26 мая на праздновании Дня хи-
мика в Нижнекамске.

Мы попросили коллег и аспи-
рантов Светослава Исааковича 
рассказать о своем учителе и друге.
• АЛЕКСАНДР КоЧНЕВ, про  
ректор по учебноме тоди
ческой работе, директор Ин-
ститута полимеров, заведую-
щий кафедрой технологии 
синтетического каучука:

– Когда я начал учиться в 1972 
году, он уже был преподавателем. 
Все эти 45 лет я его помню. А по-
том так получилось, что мы с 2002 
года стали работать на одной ка-
федре технологии каучука. Здесь я 
узнал его поближе. Такие профес-
сора, как Вольфсон, это гордость, 
украшение, сила нашего вуза. Это 
крупнейший ученый России в об-
ласти переработки полимеров и 
эластомеров. В нем есть интел-
лигентность, чуткое отношение 
к коллегам, кафедре, студентам 
и аспирантам. Иногда Светослав 
Исаакович бывает такой взрывной, 
что некоторым может показаться, 
что он излишне шумный. На са-
мом деле он просто переживает за 
каждое дело, он очень заботливый, 

надежный друг. 
Хочу пожелать 
ему таким и 
оставаться – 
сильным, ин-
теллигентным, 
н е р а в н о д у ш -
ным, требова-
тельным. С 

ним очень приятно работать, пусть 
остается в строю как можно доль-
ше!
• ЮРИЙ ХАКИМУЛЛИН, 
профессор кафедры химии 
и технологии переработки 
эластомеров, доктор техниче-
ских наук:

– У Светослава Исааковича 
очень светлая голова. В отличие 
от некоторых других заслуженных 

профессоров он постоянно учит-
ся, работает над собой. Он всегда 
на острие научных исследований, 
руководит аспирантами, которые 
трудятся в интересующем его 
направлении. Он полон идей, 
никогда не почивает на лаврах. 

У профессора сейчас такой пе-
риод, который позволяет ему 

реализовать большой по-
тенциал. Он видный 

ученый, занимаю-
щийся реологией 
полимеров. Это его 
основное направ-
ление, к которому 
он обратился еще в 
аспирантуре и ко-
торое продолжает и 
по сей день, поми-
мо других. Хочется 
пожелать, чтобы 
юбиляру хватало 
здоровья, чтобы он и 
дальше плодотворно 
трудился на благо 
университета.
• оЛьГА ПАНФИ-
ЛоВА, аспирант 
кафедры ХТПЭ:

– Фамилия Вольфсон – 
это бренд университета. Его знают 
все, во всех кабинетах. Я безумно 
рада, что Светослав Исаакович яв-
ляется моим научным руководите-
лем уже почти пять лет. Мы зани-
маемся разработкой динамически 
вулканизованных термоэласто-
пластов. Это дело его жизни, кото-
рое мы сейчас с научной группой 
продолжаем. Он обладает бесцен-
ным опытом, которым делится с 

нами, отличным чувством юмора, 
жизненной мудростью. А еще он 
очень стильный мужчина и просто 
душевный человек.
• КоЛЛЕКТИВ АСПИРАН-
ТоВ кафедры ХТПЭ:

– Желаем Светославу Исаакови-
чу прежде всего здоровья, душев-
ного спокойствия, чтобы его голо-
ву посещали новые светлые идеи, 
чтобы студенты радовали, аспи-
ранты защищались в срок. Мы в 
свою очередь всячески будем ему 
помогать во всех его начинаниях, 
способствовать тому, чтобы он 
меньше переживал, нервничал и 
всегда был в хорошем настроении. 
Мы его команда, и мы всегда бу-
дем за него. Долгих лет жизни!
• ВАЛЕНТИНА ШКоДИЧ, де-
кан факультета технологии и 
переработки каучуков и эла-
стомеров:

– О Светославе Исааковиче я 
могу говорить только в превосхо-
дной степени. Глядя на новую ка-
федру, которая была создана еще, 
когда я была аспиранткой, могу 
охарактеризовать его как велико-
лепного организатора, у которого 
немало студентов на кафедре. Он 
много рассказывал, как они в со-
ветское время привозили прибо-
ры в лаборатории. Можно сказать, 
совершали научные подвиги. Это 
великий ученый в области реоло-
гии полимеров. Желаю ему здоро-
вья, чтобы он нас радовал новыми 
диссертантами, это у него велико-
лепно получается. Надеюсь, что 
мы будем долго и плодотворно со-
трудничать. 

Однако не только слова 
благодарности про-
звучали в этот день: 
формат научной сессии 

определил обсуждение важных 
научных тем и проблем, связан-
ных с современной электрохими-
ей.

С приветственными словами 
в ыступили ректор Г.С.Дьякон
ов, проректор по научной деятель-
ности и интеграции с производст-
вом И.А.Абдуллин, проректор 
по учебно-методической работе 
А.М.Кочнев.

– Сегодня, когда мы отмечаем 
100-летие выдающегося профес-
сора, основоположника научно-
го направления электрохимиков 
и гальваников, здесь собралась 
научная элита нашего вуза, – от-
метил И.А.Абдуллин. – Сегодня 
оборонные предприятия вновь 
возрождают гальваническое про-
изводство, а ведь оборонный ком-
плекс всегда был самым передо-
вым.

– Николай Васильевич – одна 
из знаковых фигур университета, 
благодаря таким людям КНИТУ 
сегодня живет и процветает, – 
сказал Г.С.Дьяконов. – Я лично и 
многие другие в нашем вузе ему 

многим обязаны, пусть развивается 
созданная им научная школа.

– Я очень хорошо помню Нико-
лая Васильевича как яркого граж-
данина вуза и страны, профессора, 
интеллигента в полном смысле это-
го слова, – вспоминал А.М.Кочнев. 
– Помню его блистательные вы-
ступления на совете, когда он с 
уважением и гордостью говорил о 
студентах – он их очень любил. Это 
был методист от Бога. Таких людей 
будут вспоминать 
постоянно, потому 
что они в сердце 
каждого оставили 
свой след. 55 лет 
он работал в на-
шем вузе.

П р о ф е с с о р 
В.П.Барабанов 
подчеркнул науч-
ный вклад про - 
фессора Н.В.Гу-
дина:

– Как ученый он был одновре-
менно представителем и химиче-
ской науки, и промышленности, 
работал на предприятии, всегда 
подчеркивал необходимость связи 
с практикой. Очень хорошо Ни-
колай Васильевич внедрял свои 
знания и в области теоретической 

электрохимии, именно у него за-
родились направления, связанные 
с квантово-химическими процес-
сами, которые сегодня продолжает 
профессор А.М.Кузнецов. Еще 
одна из сторон Н.В.Гудина – обще-
ственная, воспитательная. Он был 
членом правления Менделеевского 
химического общества, городского 

семинара – вся казанская электро-
химия находилась в его руках. Бу-
дем оставаться благодарными па-
мяти Н.В.Гудина!

Подробно и очень тепло о жиз-
ненном пути своего наставни-
ка рассказал профессор КНИТУ 
Н.Б.Березин. С 1972 года Гудин 
заведует кафедрой технологии 
электрохимических производств. 
Много сил отдает Николай Ва-

сильевич воспитанию твор-
ческой личности студента-
электрохимика, создает «совет 
пяти» – с научными и творче-
скими вечерами. Н.В.Гудиным 
создана научная школа, у него 
было много учеников, он автор 
300 научных работ. Ученый 
трудился членом научного со-
вета по электрохимии РАН, 
членом экспертного совета 
ВАК, двух диссертационных со-
ветов, был членом редколлегии 

журнала «Защита металлов». 20 
лет руководил семинаром по галь-
ванотехнике, был председателем 
профбюро и выполнял множество 
других научных и общественных 
нагрузок, руководил всесоюзны-
ми межвузовскими конференция-
ми по электрохимической техно-
логии. Он был очень талантлив, 

любил живопись и поэзию, хорошо 
рисовал.

О кафедре ТЭП на современ-
ном этапе рассказал профессор 
Я.В.Ившин:

– Мы все и лично я многим обя-
заны нашему учителю, вспоминаем 
о нем с теплотой. Сегодня кафедра 
растет и развивается, продолжая 
большое дело Николая Василье-
вича. Наши выпускники успешно 
устраиваются на работу по специ-
альности, работает диссертацион-
ный совет, мы проводим повыше-
ние квалификации сотрудников 
КамАЗа, вертолетного завода, Газ-
прома.

Николай Васильевич стал осно-
воположником научной школы 
электрохимии металлов, развивал 
передовые электрохимические тех-
нологии, внедрял новые прогрес-
сивные электролиты и т.д. Поэтому 
собственно в научной части встречи 
коллеги говорили о перспективных 
направлениях в электрохимии (про-
фессор А.Ф.Дресвянников), со-
временной квантовой электрохимии 
(профессор Р.Р.Назмутдинов), 
электрохимическом синтезе нано-
частиц металлов (старший научный 
сотрудник ИОФХ В.В.Янилкин).

Анна Сакмарова

100 лет профессору Н.В.Гудину 

Профессору Светославу Исааковичу Вольфсону, заведующему кафедрой химии 
и технологии переработки эластомеров, 16 мая исполнилось 70 лет. 

юбилей

Поздравляем 
коллег!

14 мая круглую 
дату отметила Юлия 
Надировна Зият-
динова, начальник 
управления между
народной деятель
ности, заведующая 
кафедрой ино
странных языков в 
профессиональной 
коммуникации.

30 мая 65 лет ис
полнилось Ренату 
Назиповичу Зарипо-
ву, декану факуль
тета управления 
и автоматизации, 
профессору кафед
ры высшей матема
тики. 



Технологический университет, № 5, май, 2016 9

Победа студентов 
в олимпиадах 
и на конференциях

Команда студентов ФППБА заняла первое 
место на республиканской олимпиаде по бе-
режливому производству. Олимпиада про-
ходила в три этапа, в ходе которых участники 
соревновались в индивидуальном и командном 
зачетах. Команда университета везде оказалась 
на лидирующих позициях.

*  *  *
11 мая в технополисе «Химград» состоялась 

межвузовская научно-практическая конфе-
ренция «Инновационное развитие эко-
номики: ключевые проблемы и реше-
ния». Студенты и аспиранты КНИТУ пред-
ставили научные доклады, затрагивающие 
самые разные сферы российской экономики – 
от агропромышленного комплекса до нефтехи-
мической отрасли и автотранспортной системы.

*  *  *
Студенты кафедры логистики и управления 

стали лауреатами международной конферен-
ции «Современные проблемы и тенден-
ции развития логистики и управления 
цепями поставок», которая проводилась 
Национальным исследовательским универ-
ситетом «Высшая школа экономики» 27–28 
апреля.

*  *  *
Команда КНИТУ заняла первое место во 

II Межвузовской студенческой олимпиаде 
по дисциплине «Электропривод» (28 мар-
та 2016 года, Казань), а И.В.Погодаева, 
М.Р.Рафикова и Р.М.Гиниатуллина – вто-
рые места в личном первенстве. 

В этот день в наш вуз 
съехались дети самых 
разных возрастов, от 
первоклассников до 

выпускников школ, из разных 
районов Татарстана, а также из 
соседних республик. Они по-
знакомились с университетом 
и представили свои творческие 
работы.

Всего на конкурс, который 
был объявлен в начале учебно-
го года, было представлено 380 
работ школьников из 35 райо-
нов  Татарстана, всех районов 
Казани, а также Чувашской 
Республики. Авторы лучших 
работ были приглашены на 
финальную часть в КНИТУ. 
Организатором конкурса, ко-
торый проводится в вузе уже в 
шестой раз, стал Институт раз-
вития непрерывного образо-
вания под руководством про-
ректора Любови овсиенко 

с его отделом профориентации 
(начальник Эльвира Арс-
ланова) и факультетом дову-
зовского образования (декан 
Алексей Гаврилов). Члена-
ми жюри выступили препо-
даватели кафедр университета 
по профилю номинаций. 

Мероприятие объединило 
пять нестандартных творче-
ских номинаций.  Индивиду-
альные и командные работы 
распределялись по трем воз-
растным группам. Все финали-
сты, занявшие призовые места, 
представили в этот день свои 

работы: показывали презента-
ции, танцевали, демонстриро-
вали эскизы, поделки, играли 
в игры. 

В номинации «Мое откры-
тие» было наибольшее число 
работ (более 200). Здесь ребя-
там нужно было написать рас-
сказ, стихотворение, сделать 
фоторепортаж, снять фильм 
или сделать презентацию об 
уголке родного края, его при-
роде, истории, о незаурядном 
человеке и др. 

В номинации «Но то был до-
брый дым – дым очага» дети 

рассказывали об истории по-
строек народного зодчества, 
о приемах, которые исполь-
зовали народные мас тера, 
традиционных строительных 
материалах, а также о самих 
умельцах. В номинации «На-
родные игры для детей и 
взрослых» участники описы-
вали историю уличной или 
семейной игры, а затем пока-
зывали ее, привлекая и дру-
гих ребят. 

В секции «В гости к бабуш-
ке с дедушкой» дети пред-
ставляли образцы народного 
рукоделия, ремесел, игрушек, 
описывали историю их воз-
никновения и развития, рас-
сказывали об истории старин-
ных народных блюд и напит-
ков и давали их рецепты, по-
казывали сценарии семейных 
вечеров и праздников. Была и 
дизайнерская номинация под 
названием «Сказочное пре-
вращение». Участники здесь 
не только писали эссе об исто-
рии и символике костюма, но 
и презентовали собственно-
ручно изготовленные народ-
ные костюмы для себя, куклы 
или на макете. 

Конкурс выявил большое 
количество победителей, пред-
ставлявших школы практичес-
ки всех районов Татарстана.  

Андрей Назаров

Вперед – в прошлое!
Финал большого 
творческого 
конкурса для 
школьников 
«Вперед – 
в прошлое! –2016» 
был проведен 
в КНИТУ 
29 апреля.

Ин с т и т у т о м 
развития не-
прерывного 
образования 

совместно с факульте-
тами с 11 января по 24 
мая 2016 года уже в чет-
вертый раз проводился 
конкурс цифровых обра-
зовательных ресурсов по 
химии и во второй раз 
– конкурс популяриза-
торов науки «Наука без 
границ».

Первое мероприятие 
включало в себя три но-
минации: контрольно-
измерительные матери-
алы на основе электрон-
ных образовательных 
ресурсов (экзамен, кон-
трольная работа, итого-
вый тест), электронные 
уроки или медиапре-
зентации к ним, элек-
тронные приложения 
и демонстрационные 
материалы (справоч-
ники, словари, модели, 
электронные газеты, 
электронные схемы, ри-
сунки и т.д.). А в «Науке 
без границ» участники 
могли подать заявку в 
номинациях «Просто о 
сложном», «Имена» и 
«Занимательная наука».

На заключительном 
этапе в КНИТУ фина-
листов конкурсов при-

ветствовали декан фа-
культета довузовской 
подготовки Алексей 
Гаврилов, доцент ка-
федры инженерной 
компьютерной графики 
и автоматизированного 
проектирования Ирина 
Голубева и заведующая 
кафедрой гуманитарных 
дисциплин ольга Кор-
шунова.

– Как всегда, активно 
участвовали студенты 
Набережночелнинского 
медицинского колледжа, 
их работы отличаются 
высоким качеством. Об-
щий уровень проектов 
растет, определить по-
бедителей все труднее. 
Мы получаем уже не 
просто презентации, а 
работы в форме мини-
электронных учебников. 
И всех участников кон-
курсов нам бы хотелось 

видеть нашими студен-
тами, – отметила Ирина 
Голубева.

Всего в мероприятиях 
приняли участие более 
200 школьников и уча-
щихся учреждений сред-
него профессионального 
образования из Казани, 
Набережных Челнов, 
Альметьевска, Нижне-
камска, Зеленодоль-
ска, Елабуги, Бугульмы, 
Чистополя, а также из 
Алексеевского, Арского, 
Агрызского, Бавлинско-
го, Балтасинского, Кук-
морского, Высокогор-
ского, Тетюшского, Ат-
нинского, Балтасинско-
го, Рыбно-Слободского, 
Камско-Устьинского, 
Сабинского, Новошеш-
минского муниципаль-
ных районов Республики 
Татарстан. 

Анна Главатских

Наука без границ
В конце мая в КНИТУ проходил финал двух 
конкурсов – «Цифровые образовательные 
ресурсы по химии» и «Наука без границ». 
В них приняли участие более 200 школьников 
и учащихся учреждений среднего 
профессионального образования со всей 
республики.

По предварительным 
оценкам, в этой брат-
ской могиле должно 
находиться более 

тысячи красноармейцев, погиб-
ших в Зимнюю войну, в на чале 
Великой Отечественной, а также 
первых переселенцев, прибы-
вавших на жительство в Выборг 
в короткий межвоенный период, 
военнопленных.

К участию в «Вахте памяти» 
под Выборгом были приглаше-
ны казанские студенты – как 
специалисты по военной архео-
логии и основная рабочая сила. 
Это поисковики Региональной 
общественной молодежной ор-
ганизации «Объединение «От-
ечество» РТ, в том числе поис-
ковый отряд «Химик» КНИТУ в 
составе 22 человек. Были отряды 
и других вузов: «Книга Памяти» 
(КНИТУ-КАИ), ВПО «Легион» 
(УУ «ТИСБИ») и «Красная стре-
ла» (КИУ им. В.Г.Тимирясова).

Мне, как командиру отряда 
«Химик», выпала нелегкая за-
дача руководить «Вахтой памя-
ти». В экспедицию под Выборг 
ребята отправились 24 апреля, 
а вернулись только 11 мая. За 
это время, в связи с большими 
размерами раскопов, была про-
делана поистине титаническая 
работа: размеры лишь одного из 
них составили 20x8x3 метра. От-
ряды, наряду со строительством 

лагеря, занимались созданием 
археологических столов. Несмо-
тря на помощь экскаватора, ко-
пать вручную приходилось мно-
го в связи с опасением повредить 
останки.

Лагерь располагался в трех 
километрах от раскопа, близ 
которого не было источника 
воды. Так что каждый наш день 
начинался с небольшой прогул-
ки. После окончания основных 
земляных работ мы приступили 
к подъему останков. Здесь наши 
студенты показали высокий уро-
вень, попутно обучая новичков, 
местных поисковиков и волон-
теров. Все они оценили удобство 
работы с применением архео-
логического способа, используя 
эксгумационные баннеры и про-
токолы подъема останков.

Экспедиция порадовала хоро-
шей погодой, не считая первых 
дождливых дней. Помогали нам 
и местные поисковики из отря-
дов «Звезда», «Фаворит», «Со-
ветский патриот», «Северный 
рубеж», работая с полной от-
дачей. Отдельно стоит отметить 
отдел молодежной политики 
комитета спорта, культуры, мо-
лодежной политики и туризма 
Выборгского района, сотрудни-
ки которого работали в раскопе 
по зову души. Глава Выборгско-
го района Александр Лысов и 
заведующий выставочным за-
лом «Выборг – город воинской 
славы» Владимир Быкачев 
организовали для нас экскур-
сию по городу и Выборгскому 
замку.

За время экспедиции подня-
ты останки 146 человек, погиб-
ших в боях на данной террито-
рии. Было найдено шесть меда-
льонов и два именных предмета 
(ложки). Один медальон уда-
лось прочитать, принадлежал 
он санитару Алексею Михайло-
вичу Постнову, уроженцу города 
Сердобский.

Сама экспедиция стала для ре-
бят колоссальным опытом. Мы 
поняли, что на выборгской зем-
ле нам придется провести еще не 
один поисковый сезон. 

Андрей Мордвинов,
руководитель поискового 

отряда «Химик»

Вахта памяти под Выборгом

В конце прошлого года светогорскими поисковиками 
из отряда «Северный рубеж» была сделана сенсационная 
находка: наконец-то обнаружено место, куда в 1942 году 
силами военнопленных и солдат финской армии свозили 
тела воинов Красной армии, погибших в боях за город 
в марте 1940-го и августе 1941 года.

неПрерывное образование 

благородное де ло 



Технологический университет, № 5, май, 201610

Наш универ-
ситет так-
же принял 
а к т и в н о е 

участие в мероприя-
тии. Представителями 
вуза стали активисты 
студенческой секции 
профкома олег Ново-
женин – сопредседа-
тель организационно-
массовой комиссии и 
Всеволод Павленко 
– председатель проф-
бюро механического 
факультета. За спина-
ми этих ребят – много-
численные мероприя-
тия, множество побед 
как в рамках нашего 
университета, так и за 
его пределами. Олег 
и Всеволод достойно 

представили себя и в 
этом конкурсе. По ре-
шению жюри Всеволод 
Павленко был отмечен 
специальным призом от 
Федерации профсоюзов 
Республики Татарстан. 
К сожалению, в число 

призеров наши ребята 
не вошли. Но ничего, 
есть время все обдумать, 
сделать выводы и уже в 
следующем году поко-
рить эту вершину.

Конечно же, нельзя 
забывать и о тех людях, 

которые болели за на-
ших участников. Ведь 
именно у КНИТУ была 
самая мощная группа 
поддержки, которая по 
итогам конкурса полу-
чила 1-е место! 

Айсылу Гильмуллина

Есть к чему стремиться!
С 25 по 26 апреля профсоюзные лидеры всех вузов 
Татарстана  собрались в Казани, чтобы побороться 
за звание «Студенческий лидер РТ – 2016».

Портрет лидера

Финал пятого, юбилейного конкурса 
«Студенческий лидер КНИТУ –2016» состоялся 
27 мая в стенах актового зала корпуса «Б».  

В финал прошли девять сту-
дентов: Анна Горбунова 
(ИХТИ), олег Новоже-
нин (ИХНМ), Алия Абду-

каева (ИУИ), Ильнур Каримуллин 
(ИНХН), Раина Хайруллина (ИП), 
Виктория Ибрагимова (ИППБТ), 
Тамара Дзияудинова (ИТЛПМиД), 
Алина Якупова (ИУАИТ), а также 
Максим Антонов (НХТИ).

Выяснить, кто же из участников 
станет лучшим из лучших, помогло 
уважаемое жюри, в состав которого 
вошли победитель конкурса «Сту-
денческий лидер КНИТУ – 2015» Да-
рья Буянская, начальник учебно-
методического управления, завкафе-
дрой ТММП Галина Ежкова, по-
бедитель республиканского конкурса 
«Студенческий лидер РТ – 2016» Ди-
нар Валеев, вице-президент Лиги 
студентов РТ Инсаф Фазлиахме-
тов.

Первым испытанием стал конкурс 
«Автопортрет», в котором студен-
ты максимально полно рассказали о 
себе. Автопортреты у наших финали-
стов получились очень разнообраз-
ные. Например, Виктория рассказала 
о своей мечте открыть ресторан. Раи-
на строила дом (профсоюз). Максим 
поведал о своей активной обществен-
ной жизни и занятии экстремальны-
ми видами спорта.

Олег представил студенчество как 
большой завод, который выпуска-
ет разную, но очень качественную 
продукцию. Тамара прямо на наших 
глазах создала настоящего студенче-
ского лидера. Алия рассказала о себе 
используя магию цифр. Анна пред-
ставила видеоролик, в котором были 

отзывы друзей и знакомых о ней. 
Алина показала себя как активного 
общественника города и республики. 
Ильнур рассказал о себе в третьем 
лице, представив лучшие качества ха-
рактера и достижения.

Одним из самых сложных конкур-
сов был «Блиц», когда за две минуты 
нужно было ответить на максималь-
ное количество вопросов. Ребята хо-
рошо справились со своей задачей: 
наверняка не одна бессонная ночь 
была потрачена на зубрежку законов 
и устава КНИТУ.

Следующим заданием стали «Де-
баты»: в ходе заседания нужно было 
разрешить конфликтную ситуацию в 
вузе. Финалисты говорили об изме-
нении стипендиального положения, 
а модератором заседания выступил 
заместитель председателя профкома 
по работе со студентами Динар Ха-
физов.

Заключительным этапом был 
«Сюрприз». В этот тур прошли лишь 
шесть финалистов. За три минуты они 
подготовили речь и выступили перед 
жюри и зрителями.

Третье место заняла Виктория 
Ибрагимова. Вторым оказался Олег 
Новоженин. Победителем конкурса 
«Студенческий лидер КНИТУ – 2016» 
и обладателем главного приза стала 
Алина Якупова.

Мы поздравляем ребят и желаем 
им новых побед и свершений!

Юлия Уткина, 
пресс-центр студенческой 

секции профкома,
Олег Новоженин, сопредседатель 

организационно-массовой комиссии
студенческой секции профкома

колонка ПрофкоМа

Профактив КНИТУ на первомайской 
акции профсоюзов Татарстана 

«За достойный труд!».

Школа профсо-
юзного сту-
д е н ч е с к о г о 
актива выс-

ших учебных заведений Ре-
спублики Татарстан «Новый 
формат» проводилась с 9 по 11 
мая в рамках туристической 
поездки по Волге, организо-
ванной республиканским ко-
митетом профсоюза работни-
ков народного образования и 
науки. В ней приняли участие 
десять студентов КНИТУ. Ак-
тивисты профсоюзной рабо-
ты проявили себя в конкурсах 
и квестах, обсуждали актуаль-
ные вопросы студенчества, 
обменивались опытом про-
фсоюзной вузовской работы. 
Любовались праздничным 

салютом 9 мая с борта тепло-
хода, совершали интересные 
экскурсии по Чебоксарам, 
Нижнему Новгороду, Свято-

Троицкому Макарьевскому 
Желтоводскому монастырю.

Максим Цыганов 
Фото Айгуль Самигуллиной 

Плывем по городам России 

Над колонкой работала Е.Н.Яшина, 
председатель информационной комиссии профкома.

Поздравляем студентку 
группы 4121-42, руководите-
ля пресс-центра студенческой 
секции профкома КНИТУ Ксе-
нию Александровну Мосу-
нову со вторым местом в кон-
курсе «На лучшее освещение 
профсоюзной деятельности в 
СМИ Республики Татарстан» в 
номинации «Профсоюз – вы-
бор молодежи». Желаем твор-
ческих успехов и новых идей! 

 Профком КНИТУ
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Нынешний, XXIV 
фестиваль со-
брал рекорд-
ное количество 

участников – 3500 человек 
из 80 регионов страны. За-
крытие мероприятия в Ка-
зани собрало 7000 зрителей. 
Ведущими церемонии стали 
российский шоумен Тимур 
Родригез и заслуженный 
работник культуры РТ Ми-
хаил Волконадский.

На сцене один за другим 
сменялись самые лучшие 
номера «Российской студен-
ческой весны» победителей 
и лауреатов фестиваля.

Для вручения наград лау-
реатам и обладателям Гран-
при направления «Регио-
нальные программы» вышли 
почетные гости мероприя-
тия: директор Департамента 
государственной политики 
в сфере воспитания детей и 
молодежи Министерства об-
разования и науки РФ Алек-
сандр Страдзе, министр 
по делам молодежи и спор-
ту РТ Владимир Леонов, 
руководитель программы 
«Российская студенческая 
весна» Ирина Карих, пред-
седатель Российского союза 
молодежи Павел Красно-
руцкий и Премьер-министр 
РТ Ильдар Халиков. Было 

объявлено, что XXV фести-
валь «Российская студенче-
ская весна» пройдет в Туле в 
2017 году.

Третье место заняла Са-
ратовская область, второе 
место – Тюменская область. 
Первое почетное место за-

воевал Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра, а 
Гран-при второй год подряд 
забирает Республика Татар-
стан.

Среди участников «Рос-
сийской студвесны» были и 
студенты КНИТУ.

Так, студентка 4-го курса 
ФДПИ Аделина Мини-
баева взяла третье место в 
направлении «Музыка». К 
слову, в ее номере приняли 
участие и студенты наше-
го университета из разных 
танцевальных коллективов.

Студент 4-го курса ИХНМ 
Тимур Хисамов также по-
лучил третье место в этой 
номинации, он выступал 
вместе с участницами кол-
лектива Space Team.

Еще одну победу вузу 
принес Заур Асманов, 

он завоевал второе место в 
цирковом жанре.

А в журналистике мы ста-
ли первыми: Александр 
Артемьев и Максим Ксе-
нофонтов оказались луч-
шими в своих номинациях.

В региональной татар-
станской программе уча-
ствовал танцевальный кол-
лектив Space Team во главе 
с Кадрией Бугровой.

Оценивали участников в 
этом году такие известные 
деятели культуры, жур-
налисты, представители 
шоу-бизнеса, как генди-
ректор телеканала MTV в 
России Яна Чурикова, 
артист театра и кино, ре-
жиссер Никита Высоц-
кий, телеведущий и актер 
Борис Корчевников, ак-
тер и певец Виталий Го-
гунский, режиссер МХТ 
им. А.П.Чехова Николай 
Скорик, хореограф Егор 
Дружинин, создатель шоу 
«Уральские пельмени» 
Сергей Нетиевский, со-
лист группы «Пицца» Сер-
гей Приказчиков, народ-
ный артист РФ Аскольд 
Запашный, актер театра и 
кино Александр Носик и 
другие.

Анна Главатских, 
по материалам сайта 

studvesna.info

Самые творческие в России
Заключительный гала-концерт главных всероссийских творческих соревнований – «Российской студенческой 
весны» – прошел 19 мая в Баскет-холле. Команда Татарстана завоевала Гран-при фестиваля и первое место 
в номинации «Лучшая региональная программа».

В музее Е.А.Бора-
тынского 17 мая со-
стоялась презента-
ция книги-проекта 

«Старая Казань в творчестве 
поэтов и художников». А на-
кануне, 16 мая, презентация 
другой интересной книги и 
уникального проекта про-
фессора под названием 
«Философия дверной руч-
ки» прошла в Доме-музее 
В.П.Аксенова.

В обоих случаях Влади-
мир Курашов выступил 
как автор проекта и состави-
тель, но лучше его назвать 
душой этих изданий, ведь 
творцом многих разделов он 
стал сам (философские тек-
сты, стихи, концептуальные 
фотографии, живопись и 
графика). Он же был дизай-
нером всего художественно-
го образа изданий и их архи-
тектоники.

Обратимся к первой кни-
ге «Содружество мастеров 
слова, изобразительного ис-
кусства и художественной 
фотографии «Философия 

дверной ручки». Ее ключе-
вая идея определяется поня-
тием «наша повседневность 
в образно-символическом 
представлении». В качестве 
такой повседневности автор 
идеи безальтернативно вы-
брал дверную ручку. Дейст-
вительно, она атрибут и сим-
вол повседневности.

В издании показаны ра-
боты соотечественников, 
поддержавших Владимира 
Курашова, который «дошел 
до ручки» и обнародовал 
идею 1 декабря 2015 года 
в мастерской художника 
Александра Бусыгина. 
Уже сейчас численность 
«дверноручечников» насчи-
тывает несколько десятков 
персон: философов, поэтов, 
художников, архитекторов, 
ученых, бюрократов, пирож-
ников и сапожников со всей 
России.

*  *  * 
Презентованный в музее 

Боратынского альбом «Ста-
рая Казань» о порой уже уте-

рянном облике нашего род-
ного города включил в себя 
творчество 107 поэтов и 57 
художников. В.И.Курашов 
стал автором идеи и соста-
вителем книги, вышедшей 
в этом году в Татарском 
книжном издательстве. Пре-
красно иллюстрированное 
объемное издание включает 
400 страниц.

В проведении презен-
тации книги Владимиру 
Игнатьевичу помогли его 
«дети»: студенты Казанской 
государственной консерва-
тории, учащиеся Казанского 
театрального училища и сын 
Ярослав.

Заведующая музея Е.А.Бо-
ратынского Ирина Завья-
лова поздравила профессо-
ра с удавшимся блистатель-
ным проектом:

– Самое сложное – про-
ект придумать, а затем 

воплотить. А воплотить 
так, чтобы он понравился 
всем, – это почти мечта. 
Владимиру Игнатьевичу 
удалось и придумать, и во-
плотить.

Владимир Курашов поде-
лился с аудиторией истори-
ей зарождения проекта.

– Я родился и вырос в 
старой деревянной Казани. 
Без всяких особых мотивов 
смот рел на резные налич-
ники и думал, что неплохо 
было бы их сфотографиро-
вать, систематизировать. 
Совсем не думал о сохра-
нении. Считал, что это 
будет вечно: прекрасный 
город, черемуха, рябина, 
яблоня, кошки на подокон-
никах. Кто жил в старой 
деревянной Казани, этого 
не забудет никогда. Такая 
жизнь больше не повто-
рится. Когда город стал 

действительно уходить, 
я взял фотоаппарат-
«мыльницу» и начал сни-
мать, – вспоминает уче-
ный.

Появился первый аль-
бом, посвященный Ка-
зани, изданный в Моск-
ве. В него вошли фото-
графии В.И.Курашова и 
Е.И.Григорьева.

Затем свет увидело второе 
издание этого альбома, его 
тираж превзошел первый в 
три раза. Инициативу под-
держал Минтимер Шай-
миев, выделили деньги.

Потом последовали еще 
два издания альбома «Ка-
зань деревянная». И в этот 
раз опять выручил Прези-
дент Татарстана, теперь уже 
Рустам Минниханов. Книга 
вышла с его предисловием.

С каждым изданием «Ка-
зань деревянная» пополня-

лась новыми работами, обо-
гащалась.

И вот в 2016 году родил-
ся проект «Старая Казань в 
творчестве поэтов и худож-
ников».

На вечере в унисон со 
стихами звучала классиче-
ская музыка в исполнении 
студентов Казанской кон-
серватории им. Жиганова. 
Учащимися Казанского 
теат рального училища были 
прочитаны стихотворения 
из сборника. Прозвучали 
«Арфа» Гавриила Держави-
на, «Пара лошадей» Габдул-
лы Тукая, «Люблю деревню 
я и лето» Евгения Боратын-
ского. 

Э.Сунгатова, 
по материалам сайта «Культура 

и искусство в Татарстане», 
и Любовь Агеева, 

«Казанские истории» 
Фото 

Александры Гольцовой

Уникальные книги
Профессор Владимир Курашов, 
заведующий кафедрой 
философии и истории науки 
КНИТУ, презентовал казанской 
общественности свои уникальные 
книги-проекты «Философия 
дверной ручки» и «Старая Казань 
в творчестве поэтов 
и художников».

территория культ уры
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сПорт

С 12 по 14 мая организация «молодежь ТаТарСТана» при поддержке 
комиТеТа по делам деТей и молодежи казани на базе лагеря 
«заречье» провела первый учебно-Тренировочный Сбор учаСТников 
молодежного правоохраниТельного движения СТолицы ТаТарСТана. 
в мероприяТии приняли учаСТие более 60 СТуденТов вузов города.   

На сборах состо-
ялись встречи 
студентов с ве-
тераном ВОВ 

Павлом Клетневым, ве-
теранами боевых действий 
и спецслужб Ленаром Са-
финым и Александром 
Головатенко. Програм-
мой предусматривались 
семинар по боевым ис-
кусствам, сдача нормати-
вов ГТО, соревнования по 
армейскому рукопашному 
бою, 10-километровый 
марш-бросок, изучение 
боевого оружия и прак-
тические занятия с ним, 
а также правовая под-
готовка по обеспечению 
безопасности и охраны 
общественного порядка и 
профилактики экстремиз-
ма и терроризма, которую 
провели представители 
МВД РТ.

В сборах участвовала ко-
манда студенческого отря-
да правопорядка (СОПр) 
ДНД КНИТУ. По реко-
мендации куратора СОПр 
начальника ОЭСБПП 
З.Г.Зиннурова в коман-
ду вошли первокурсники, 
состоящие в отряде. И они 
не подвели!

При отличных показа-
телях физической под-
готовки, хорошем знании 
правовых аспектов право-
охранительной деятель-
ности наши ребята заняли 
весь пьедестал почета по 
армейскому рукопашному 
бою: 1-е место – студент 
гр. 2351-33 ФЭМТО Денис 
Исаков, 2-е место – сту-
дент гр. 2251-52 ФЭМТО 
Алмаз Калимуллин, 3-е 
место – студент гр. 8151-51 
ФУА Газинур Мухаме-
тов.

Во второй день соревно-
ваний состоялось обсуж-
дение путей дальнейшего 
развития казанского шта-
ба ДНД, которое провел 
президент ТОДЦ «Рес-
публика дебатов» Аммар 
альАнси. В ходе обсуж-
дения представители ДНД 
разных учебных заведений 
обменялись опытом рабо-
ты, выстроили модель раз-
вития городского штаба.

Два дня пролетели на 
одном дыхании. Подобные 
сборы необходимы для 
плодотворной работы по 
развитию молодежного и 
студенческого движения 
по обеспечению общест-
венного порядка и профи-
лактики правонарушений 
среди молодежи.

Н.Н.Садыков, 
командир СОПр ДНД, 

студент третьего курса ФЭМТО

Ребята из СОПр
не подвели!  

Кафедра смеха

Успешным оказал-
ся сезон 2015–2016 
годов для мужской 
сборной КНИТУ 
по волейболу. По 
результатам двух-
кругового чемпио-

ната (осень – весна) 
Студенческой во-
лейбольной лиги РТ 
(дивизион «Высшая 
лига») команда уве-
ренно завоевала се-
ребряные медали, 

опередив соперников 
из К(П)ФУ, КНИТУ-
КАИ, КГАСУ и КГЭУ. 
Кроме того, ей вру-
чен сертификат на 
110 тысяч рублей для 
приобретения спор-

тивной формы и ин-
вентаря.

Поздравляем!

Кафедра 
физвоспитания и 

спорта, спортклуб 
КНИТУ 

Новости волейбола

Состав команды (на фото):
Нижний ряд (слева направо): Артур Обу-
хов, гр. 2223-21, Радик Шарафутдинов, гр. 
1291-11, Максим Митин, гр. 115-П1М, Иван 
Гаев, гр. 6121-11.
Верхний ряд (слева направо): доцент 
В.В.Кечаев – тренер, Сердар Халлыев,  

гр. 2221-11, Рамиль Биктимиров, гр. 2241-
11, Дамир Джиенбулатов, гр. 4141-41, Ярос-
лав Яшин, гр. 2251-51, Равиль Васильев,  
гр. 8151-51, Василий Арбузов, гр. 2241-52, 
Артем Колчин, гр. 615-М7, – капи-
тан команды, старший преподаватель 
Д.А.Кашкин – тренер.

отряд ПравоПорядка

Раньше при встрече при-
поднимали шляпу, сейчас  
достают из уха наушник. В 
знак особого уважения – оба 
наушника.

* * *
Мало кто знает, что 

австрийский физик — тео-
ретик Эрвин Шрёдингер 
обожал русские сказки. Осо-
бенно его радовали фразы 
«долго ли, коротко ли» «ви-
димо- невидимо» и, конечно 
же, «ни жив ни мертв».

* * *
Говорят, скупой платит 

дважды. Пойти к нему, что 
ли, поработать? 

* * *
— Привет, как в кино схо-

дила? Кошка твоя нашлась? 
Жалко, что вы с Ваней рас-
стались, он норм был. 

— А вы вообще кто? 
— Я в «Инстаграме» на 

тебя подписан…

* * *
Девочки! Не пилите му-

жей! Вам с этими опилками 
еще жить! 

* * *
Бесплатные советы при-

нимаются как критика, а 

платные — как профессио-
нальная помощь.

* * *
Ребенок, насупивший на но- 

вый планшетник, все равно 
остается вашим ребенком, 
как бы вы его ни называли.

* * *
Хитрые и коварные врачи 

спрашивают, где болит, а 
потом давят туда.

* * *
Ты ведешь неправильный 

образ жизни!
– Только не надо мне зави-

довать! 

* * *
Очень много людей про-

падает без вести при пере-
ходе от слов к делу.

22 мая в СпорТивном комплекСе «мираС» прошел VI оТкрыТый кубок 
механичеСкого факульТеТа по женСкому мини-фуТболу.   

Кто сказал, 
что девушки — 
слабый пол? 

В этом году в 
« М и р а с е » 
с о б р а л о с ь 
девять ко-

манд очарователь-
ных участниц, что-
бы побороться за 
кубок победителя. 
Несмотря на то, что 
это соревнование 
организовал меха- 
нический факуль-
тет, здесь мож- 
но было встретить 
представительниц 

ИППиБТ, ФНН, ИП, 
ИХТИ, ФЭМТО, ДАС 
№5, ФТЛПМ и, ко-
нечно же, факультета-
организатора.

Уже в девять утра 
спортивный комп-
лекс открыл свои 
двери для организа-
торов и участниц со-
ревнований.

«Мирас» был на-
полнен атмосферой 
спортивного азарта.  
Борьба на поле, борь- 

ба на трибунах. Пока 
мяч переходил от 
игрока к игроку, 
болельщики сорев-
новались, кто кого 
перекричит. Оно и 
понятно, ведь спорт-
сменам необходима 
поддержка.

За что же сража-
лись наши  девушки? 
Это кубок, дипломы 
победителей, памят-
ные футболки и чаш- 
ки с символикой со-

ревнований, пода роч- 
ные серти фикаты в 
квест-комнату и FUN 
24, портатив ные за-
рядные уст ройства и 
другие приятные при-
зы. Кроме команды-
по бедительницы, вы - 
брали лучшего за-
щитника и бомбар-
дира, которые тоже 
получили свои кубки 
– размером чуть по-
меньше.

Команды «Полиме- 
 ры-1» и «Полиме-
ры-2» попали в топ-3, 
они заняли 2-е и 3-е 
места, а главный приз 
забрали девушки с 
механического фа-
культета.

Надеемся, что уже 
в следующем году бу-
дет не девять команд, 
а больше, и к соревно-
ваниям присоединят-
ся и другие факуль-
теты!

Дарина Венедиктова, 
пресс-центр ССА КНИТУ.

Фото Александры 
Гольцовой


